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ВЫБОРЫ НАРОДНЫХ СУДЕЙ
Указом Президиума Верховно

го Совета РСФСР на 19 декабря 
1965 года назначены выборы на
родных судей районных и город
ских судов. Это важное событие 
будет способствовать дальнейшему 
улучшению деятельности судебных 
органов, усилению борьбы с нару
шениями правопорядка и социали
стической законности.

В системе государственного уп
равления советский суд играет 
большую роль, осуществляя со
циалистическое правосудие на ос
нове подлинно демократических 
принципов. Всей своей деятельно
стью он воспитывает трудящихся в 
духе преданности Родине, делу 
коммунизма, точного и неуклон
ного исполнения советских зако
нов.

Советское судопроизводство яв
ляется подлинным выражением де
мократической сущности общест
венного и государственного строя. 
Правосудие в нашей стране осу
ществляется на основе равенства 
граждан перед законом, никто не 
вправе давать суду указания по 
поводу разрешения конкретного 
дела. Закон не только провозгла
шает независимость судей, но и 
предусматривает ее гарантии. Од
ной из таних гарантий является 
выборность судей и народных за
седателей, облеченных большими 
полномочиями.

Однако независимость судей 
нельзя рассматривать в отрыве от 
интересов государства. Суд — это 
орган нашего государства, и он 
призван обеспечивать исполнение 
законов, в которых выражена воля 
народа. Будучи независимым в ре
шении конкретных дел, суд в то 
же время во всей своей деятельно
сти тесно связан с местными пар
тийными, советскими и обществен
ными организациями, помогает им 
успешно выполнять -стоящие перед 
ними хозяйственно-политические 
задачи. т-

За период, прошедший с момен
та последних выборов (декабрь 
1960 г.), деятельность судов нашей 
области стала более квалифициро
ванной и оперативной. Заметно 
улучшилась профилактика право
нарушений. Народные суды обла
сти намного расширили и укрепи
ли свои связи с коллективами тру
дящихся. Выступление обществен 
ных обвинителей и защитников на 
процессах является одной из дей
ственных форм широкого привле
чения широких масс к борьбе с 
правонарушителями.

Привлечение трудящихся в ка
честве заседателей к разбиратель
ству дел является одним из важ
нейших демократических принци
пов советского судопроизводства. 
Заседатели — это подлинные пред
ставители народа. Наравне с судья
ми они проводят среди населения 
правовую пропаганду, принимают 
участие в обсуждении в коллекти
вах приговоров, решений судов, 
контролируют исполнение их по
становлений.

В борьбе с преступностью и 
другими нарушениями законности 
главная задача народных судов за
ключается в том, чтобы предупреж
дать и искоренять их. Советское 
правосудие не только карает пре
ступников, но и исправляет, пере
воспитывает людей. В этом прин
ципиальное отличие советского су
да от буржуазного.

Народные судьи должны систе
матически отчитываться перед из
бирателями. Эти отчеты являются 
одной из важных форм укрепления 
связи с населением. Выборность 
народных судей и подотчетность 
их избирателям — эти два прин
ципа социалистического правосу
дия неразрывно связаны между 
собой и обеспечивают постоянный 
контроль трудящихся над деятель
ностью судов.

Перед судебными работниками 
стоят большие и ответственные за
дачи, вытекающие из программных 
требований партии. Это макси- 
мальное сокращение и искоренение 
преступлений, ликвидация причин, 
их порождающих. Всю свою энер
гию они обязаны направить на 
строгое соблюдение законности, 
правильное, квалифицированное 
осуществление правосудия, все
мерное повышение воспитательной 
роли процессов.

Выборы народных судов — 
важная политическая кампания. 
Чтобы провести ее организованно 
и на высоком политическом уров
не, необходимо осуществить боль
шую политическую и организацион
но-техническую подготовку.

Облисполкомом утверждены спи
ски районных и городских судов. 
Всего будет избрано 35 народных 
судей, в том числе 12 в Томске. В 
городах и районах области образо
ваны избирательные округа и уча
стки, подобраны помещения для 
избирательных участков, агитпунк
тов. Но это лишь начало. Впереди 
много дел. Важно в ближайшие дни 
закончить оборудование избира
тельных участков и агитпунктов, 
красочно оформить их средствами

ТАЛАНТ ХУДОЖ
ДОСТОЯНИЕ НАРОДА

МОСКВА, 24 ноября. (ТАСС). 
Сегодня первый съезд кинема
тографистов СССР продолжал 
работу в Кремлевском театре. 
Тезис доклада Л. Кулиджанова 
о большой общественной актив
ности советского кино, его бое
вом наступательном духе нашел 
отражение в выступлениях.

Открывший прения кинодра
матург А. Каптер свою речь 
посвятил главным образом по
ложению дел в кинодраматур
гии, сценарной проблеме. Ора
тор поставил вопрос о необхо
димости реорганизации всей си
стемы кинематографии, которая 
обеспечила бы ей новый твор
ческий взлет.

Выступавшие говорили о том, 
что решения сентябрьского Пле
нума ЦК КПСС по вопросам 
экономики имеют непосредст
венное отношение и к киноис
кусству, совмещающему в себе 
искусство и промышленность.

Талант художника — достоя
ние народа. К сожалению, мы 
не всегда внимательны к инди
видуальности художника. Эту 
мысль развил в своем выступ
лении ленинградский режиссер 
А. Иванов. Задача нового Сою
за, подчеркнул он, заключается 
в том, чтобы по-хозяйски ис
пользовать это богатство.

В прениях нашли отражение 
проблемы научного кино. Гово
ря о достижения^ советского 
научно-популярного, киноискус
ства, ораторы отмечали, что 
идейно-художественное качество 
ряда картин еще недостаточно 
высоко. У нас выпускается мно
го фильмов, которые зрителю 
неинтересны.

Комедийному жанру посвя
тил свое выступление писатель

С. Михалков, являющийся ре
дактором Всесоюзного сатири
ческого киножурнала «Фитиль». 
Мы еще слишком робко кри
тикуем наши недостатки, слов
но забывая о том, что сатира— 
боевое оружие, — такова была 
его мысль. Жалобы на недо
статок сатирических сюжетов 
он опроверг практикой «Фити
ля», уже создавшего 147 сати
рических новелл. По мнению 
Михалкова, необходимо творче
ское объединение комедиогра
фов.

О месте актера в рабочем 
строю кинематографистов гово
рил М. Жаров. Он считает ак
тера главным выразителем идей 
фильма. К сожалению, практи
ка последних лет дает мало 
примеров плодотворного сотруд
ничества режиссера и актера.

Расцвет национальных школ 
— общее дело всех советских 
кинематографистов. Мастера 
экрана — представители рес
публик С. Кеворков, Т. Левчук, 
Л. Файэиев говорили на съезде 
о необходимости создать при 
Союзе кинематографистов СССР 
авторитетную комиссию по на
циональным кинематографиям, 
которая помогала бы решать 
сценарно-производственные про
блемы на студиях, способство
вала бы расширению творче
ских контактов.

На вечернем заседании был 
заслушан доклад мандатной ко
миссии.

V
Форум советского кино при

влек внимание многих кинема
тографистов мира, которые при
слали на съезд свои делегаций.

25 ноября съезд продолжал 
работу.

ОБ ОТКРЫТИИ III СЕССИИ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Третья сессия .Томского областного Совета депутатов трудящихся 
открывается 27 ноября 1965 года, в 10 часов утра, в Доме политиче
ского просвещения обкома КПСС (переулок Кооперативный, 5).

наглядной агитации, обеспечить 
топливом, освещением, связью, ли
тературой и необходимым культ- 
инвентарем.

Большое внимание следует уде
лить своевременному и правильно
му составлению спискбв избирате
лей, ознакомить с ними избирате
лей за 20 дней до выборов. Свое
временная проверка списков поз
волит заблаговременно исправить 
ошибки и недостатки, допущенные 
в них.

Немалые задачи возлагаются на 
участковые избирательные комис
сии. Долг общественных организа
ций и обществ трудящихся — вы
делить в состав комиссий наиболее 
достойных представителей, актив
ных общественников, способных 
обеспечить выполнение требований 
Поле жени я о выборах народных 
судов. Исполкомы местных Сове
тов должны создать нормальные 
условия для их работы и сразу же 
после утверждения их состава про
инструктировать с тем, чтобы они 
незамедлительно могли приступить 
к выполнению возложенных на них 
обязанностей.

В близ, ай шее время начнется 
выдвижение кандидатов в народ
ные судьи. На эту работу должны 
быть выдвинуты политически под
готовленные, юридически грамот
ные работники, пользующиеся ав
торитетом и уважением людей, об
ладающие жизненным опытом и до
стигшие ко дню выборов 25 лет, 
безупречные в своем поведении, 
имеющие не только формальное, 
но и моральное право судить дру- 
их.

У партийных организаций обла
сти накоплен большой опыт в аги
тационной и пропагандистской дея
тельности, имеется много испытан
ных, действенных форм агитации. 
Это — беседы, лекции, вечера воп
росов и ответов, тематические ве
чера. Надо усилить пропаганду 
юридических знаний, чаще орга
низовывать выступления перед из
бирателями работников суда, про
куратуры, милиции.

Очень важно, чтобы агитацион
ной работой было охвачено все на
селение Поэтому большое внима
ние следует уделить политико- 
массовой работе по месту житель
ства избирателей. Вся информаци
онно^пропагандистская работа дол
жна тесно увязываться с кон
кретными задачами предприятий, 
колхозов, совхозов, строек.

Долг агитаторов и пропаганди
стов — усилить пропаганду реше
ний мартовского и сентябрьского 
Пленумов ЦК КПСС и мобилизо
вать массы на их успешное вы
полнение.

Оперативно руководить поли
тической работой в массах — это 
значит повседневно вникать во все 
детали, глубоко интересоваться ее 
содержанием и формами. Партий
ные организации призваны повсе
дневно осуществлять руководство 
деятельное 1ью агитаторов, обоб
щать и распространять лучший 
опыт.

Пусть же на всех избирательных 
участках, по месту жительства из
бирателей со всей силой звучит 
слово агитатора, зовущее на труд, 
на подвиг, к новым победам!

И Л Ш С Т Р Е Ч У  X X I I I

Тракторист совхоза «Корни
ловский» Томского района Вла
димир Николаевич Круглыхин 
освоил профессию кузнеца. Сей
час он считается одним из луч
ших кузнецов в центральной ма
стерской совхоза. Владимир Ни
колаевич борется за звание 
ударника коммунистического 
труда, норму выполняет на 
120— 130 процентов при хоро
шем качестве изделий.

НА СНИМКЕ: В. Н. Круглы
хин.

Фото Ф. Хитриневича.

Товарищу МИКОЯНУ 
Анастасу Ивановичу

Центральный Комитет КПСС и Совет Министров СССР го
рячо приветствуют и поздравляют Вас, видного деятеля Комму
нистической партии и Советского государства, в день Вашего 
семидесятилетия.

Желаем Вам, дорогой Анастас Иванович, многих лет жизни, 
доброго здоровья и дальнейшей плодотворной деятельности на 
благо советского народа, во имя торжества великого дела ком
мунизма в нашей стране.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ 
КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ 

СОВЕТСКОГО СОЮЗА
СОВЕТ МИНИСТРОВ 

СССР

У К А З
Президиума Верховного Совета СССР

О НА Г Р А ЖДЕ НИИ Т ОВ АР ИЩА 

МИКОЯНА А. И. ОРДЕНОМ ЛЕНИНА
В связи с семидесятилетием со дня рождения члена П рези

диума ЦК КПСС, Председателя Президиума Верховного Совета 
СССР товарища Микояна А. И. и отмечая его большие заслуги 
перед Коммунистической партией и Советским государством, на
градить товарища Микояна Анастаса Ивановича орденом Ле
зина. »

Зам. Председателя Президиума Верховного Совета СССР
Я. НАСРИДДИНОВА.

Секретарь Президиума Верховного Совета СССР
М. ГЕОРГАДЗЕ.

Москва, Кремль.
2 4  ноября 19 6 5  г.

СЕМЕНА-ЗОЛОТОЙ ФОНД УРОЖАЯ
Погодные условия 

осени и наличие слож
ных зерноочиститель
ных машин позволяли 
всем хозяйствам обла
сти до наступления хо
лодов полностью завер
шить очистку семян 
зерновых и бобовых 
культур. Однако эту 
возможность в большин
стве из них не исполь
зовали. Руководители 
многих колхозов и сов
хозов, специалисты, как 
это было и в прошлые 
годы, очисткой семян ре
шили заниматься зимой 
и даже весной.

На 15 ноября почти 
одна треть семян яро
вых культур неконди
ционна по чистоте. 
Особенно плохо ведется 
их очистка в хозяйствах 
Парабельского района. 
Здесь таких семян поч.- 
ти половина.

Не намного лучше об
становка у кожевников- 
цев и шегарцев. Медлен
но ведут очистку зерна 
в хозяйствах Каргасок- 
ского, Чаинского, Кол- 
пашевского и в колхозах 
Томского района.

Сейчас у нас в обла
сти 60 процентов семян 
не отвечают посевным 
кондициям. Особенно 
много их с низкой всхо
жестью — 34 процен
та. Из них более 15 
процентов требуют об
мена. В хозяйствах Па
рабельского и Кривоше- 
инского районов более 
трех четвертей семян 
низкой всхожести. Не
своевременная проверка 
семян не позволяет оп
ределить правильные ме
ры по доведению их до

посевных кондиций. 60 
процентов проверенных 
семян зерновых и бобо
вых культур оказались 
некондиционными, а в 
отдельных районах кон
диционных семян почти 
нет. Так, у парабель
цев таких семян всего 
9 процентов. Лишь 18 
— 20 процентов конди
ционных семян у кри- 
вошеинцев и бакчар- 
цев. Плохо и в совхозе 
«Тунгусовский» Молча- 
новского района. На 
протяжении последних 
пяти лет в этом совхозе 
не проявили заботы о 
том, чтобы иметь, на
конец, собственные вы
сококачественные семе
на. Ежегодно большие 
партии их выменивают
ся или покупаются у го
сударства, что приво
дит к огромным затра
там материальных и де
нежных средств. По
жалуй, в этом одна из
причин убыточности 
совхоза.

Более четырех лет
главным агрономом в
совхозе «Тунгусовский» I 
работает В. А. Демешкин. 
Хотя его уже много раз 
критиковали за то, что 
он не проявляет заботы 
о повышении урожай
ности полей, тов. Демеш
кин продолжает халатно 
относиться к своим обя
занностям. В. А. Демеш
кин я некоторые другие 
агрономы низкие посев
ные качества семян объ
ясняют неблагоприятны
ми погодными условия
ми в период уборочных 
работ. Но это не так. 
Асиновский и Первомай

ский районы расположе
ны рядом, но у асинов-

цев кондиционных семян 
только 53 процента, а 
у первомайцев — 66. В 
колхозах Первомайского 
района 95 процентов се
мян доведены до посев
ных кондиций по чисто
те.

На государственных 
хлебоприемных пунктах 
крайне ограничены за
пасы семян, имеющих 
высокие посевные каче
ства. Уже сейчас при
ходится завозить их из 
других областей и краев.

В области 16 процен
тов семян имеют повы
шенную влажность, а в 
Чаинском и Парабель- 
ском районах влажность 
семян около 40 про
центов. Если их немед
ленно не просушат, то 
они до начала сева мо
гут потерять всхожесть. 

В колхозах и совхозах

совсем нет кондицион
ных семян льна и мно
голетних трав. В колхо
зе имени- Фрунзе Зырян
ского района погублены 
семена картофеля.

Чтобы иметь хорошие 
семена, требуется по
вседневная вдумчивая 
работа.

В каждом хозяйстве 
должен быть разработан 
четкий план работ с 
семенами. Надо сделать 
все, чтобы до начала се
ва каждое * хозяйство 
имело собственные кон
диционные семена, во
время позаботиться о вы
возке семян высших реп
родукций из научно-ис
следовательских учреж
дений, о покупке недо
стающих семян карто
феля, многолетних трав, 
льна и других культур.

АГРОНОМЫ ДЕРЖАТ СОВЕТ
Вчера закончилось продолжавшееся два дня 

областное агрономическое совещание. На нем 
присутствовало около ста специалистов. Они 
определили, какие сорта зерновых, техниче
ских и кормовых культур следует райониро
вать в нашей области. Шел также обмен мне
ниями о проблемах семеноводства и селекци
онной работы. На совещании было решено ис
ключить из районирования ряд сортов сель
скохозяйственных культур как неперспектив
ных и восстановить испытания сортов много
летних трав и овса: эта работа в течение не
скольких последних лет не проводилась.

В следующем году на сортоиспытательных 
участках и на Нарымской селекционной и об
ластной опытной сельскохозяйственной стан
циях начнут проводить научные исследования 
с куузику ч другими корнеплодами.

На совещании были рассмотрены тематиче
ские планы научных работ сортоиспытатель
ных участков и Нарымской селекционной и 
областной сельскохозяйственной опытной стан
ций.

Агрономы наметили мероприятия по уско
рению подработки семян и завоза в хозяйства 
недостающих партий семян.

Сообщение
Т А С С
В соответствии с планом ра

бот по освоению космического 
пространства в Советском Сою
зе проведены очередные пуски 
ракет-носителей в район аква
торий Тихого океана.

Работа всех систем и полет 
ракет при пусках проходили 
нормально, макеты предпослед
них ступеней достигли расчет
ной точки падения с высокой 
точностью.

Таким образом, успешно вы
полнена намеченная на этот 
этап программа испытаний.

ТАСС уполномочен заявить, 
что район 'акватории Тихого 
океана, ограниченный окруж
ностью радиусом 40 морских 
миль с координатами центра 35 
градусов 05 минут северной 
широты и 175 градусов 43 ми
нуты восточной долготы, объяв
ленный 31 октября с. г., с 25 
ноября 1965 года полностью 
свободен для мореплавания и 
полетов самолетов.

В связи с расширением про
граммы научных исследований 
по дальнейшему освоению ко
смического пространства в пе
риод с 25 ноября по 25 декаб
ря 1965 года в Советском Сою
зе будут проведены пуски ра
кет-носителей в район централь
ной части Тихого океана, огра
ниченный окружностью радиу
сом 40 морских миль с цент
ром, имеющим координаты — 
О градусов 5 минут южной ши
роты и 163 градуса 45 минут 
западной долготы.

ТАСС уполномочен заявить, 
что для обеспечения безопасно
сти правительство Советского 
Союза просит правительства 
других стран, пользующихся 
морскими и воздушными путями 
в Тихом океане, дать указание 
соответствующим органам, что
бы суда и самолеты не заходи
ли в этот район акваторий и 
воздушного пространства еже
дневно во второй половине су
ток с 12 до 24 часов по местно
му времени.

С Ъ Е З Д У

ДВА ДРУГА, ДВА УДАРНИКА
Передо мной выписка из при

казов по заводу: «За высокие
производственные показатели 
формовщика литейного цеха 
Гейнца Анатолия Михайловича 
занести в заводскую Книгу по
чета...», «За высокие производ
ственные показатели Гейнца 
А. М. наградить Почетней гра
мотой... Объявить благодар
ность... Занести на заводскую 
Доску почета...» Вся учетная 
карточка Анатолия Михайло
вича уже полностью заполнена 
благодарностями и поощрения
ми.

Анатолий переступил порог 
«Сибэлектромотора» в 1946 

году, а через два года стал фор
мовщиком литейнсто цеха.

В 1951 году после окончания 
ремесленного училища к нему 
в напарники пришел Михаил 
Трощенко. С тех пор и трудят
ся они бок о бок на участке. За 
многие годы ни одного наруше
ния трудовой дисциплины, ни 
одного нарекания. Горести и 
радости своего нелегкого труда 
делили вместе.

На их глазах рос, преобра
жался цех. До 1956 года все 
операции здесь выполнялись 
вручную — приготовляли фор
мовочную смесь, ручными ков
шами переносили металл для за
ливки, даже станины для элект
родвигателей большого габари
та формовали вручную.

И вот установили в цехе кон
вейер. Осваивать машинную 
формовку послали и Анатолия

с Михаилом. Взялись сни за но
вое дело старательно. Конечно, 
навыки ручной формовки у 
них были немалые. Но машин
ная формовка требовала боль
ших знаний. Прежде всего, на
до чувствовать работу всех ме
ханизмов. Бывало, за смену 
годных отливок получалось 
всего три—четыре. Временами 
хотелось все бросить и уйти 
из цеха. И все-таки каждый из 
друзей устсял перед трудно
стями:

Освоили конвейерную фор
мовку станин и щитов моторов 
малого габарита, а Анатолия 
с Михаилом попросили овла
деть формовкой станин для 
электродвигателей пятого, шес
того и седьмого габаритов на 
машинах. Опять согласились, 
опять успешно освоим новую 
технологию. Сейчас легко го
ворить об этом, а тогда сколько 
трудностей преодолели новато
ры.

Не надо думать, что и сейчас 
все идет в цехе легко и гладко. 
Труд формовщика в литейных 
цехах пока все еще тяжел. Всю 
смену приходится сворачивать 
опоки. Сначала пустые, а по
том заформованные...

Если вы спросите у Ана
толия или Михаила,, каково ка
чество формовки, они безоши
бочно ответят. Особое чутье, ка
кие-то неуловимые для других 
признаки помогают им предот
вратить брак.

Многие пробовали себя на

этой профессии. И многие ушли 
из цеха, испугавшись трудно
стей, пыли, газа. Я как-то спро
сил Гейнца и Трощенко:

— Вы второй десяток лет 
трудитесь в литейном. Что вас 
здесь удерживает?

Посмотрел на меня Михаил 
и вроде бы даже обиделся:

— Как что удерживает? Мне 
и в голову никогда не прихо
дила мысль уйти из литейки. 
Вся жизнь с ней связана. Про
фессию литейщика мы не про
меняем ни на какую другую. 
Ведь какую радость в душе ис
пытываешь, когда из-под твоих 
рук выходит новая отливка! 
Именно с нее начинается рож
дение электродвигателя.

Анатолий и Михаил трудят
ся на участке, где одновремен
но формуют чугунные и алю
миниевые отливки. Это слож
но вдвойне: два различных
сплава и неодинаковый техно
логический процесс. От фор
мовщиков требуются особый 
опыт, особое умение. Опыта и 
умения Гейнцу и Трощенко не 
занимать. Они умеют формо
вать любую модель, работают 
над самыми сложными форма
ми. Первые опытные партии 
формовать поручают именно 
им.

Когда началось на заводе 
движение за коммунистический 
труд, они первыми в цехе вклю
чились в соревнование и в чис
ле первых стали ударниками 
коммунистического труда,

— Это наша гордость, —• го
ворит о передовых формовщи
ках ветеран цеха старший мас
тер Григорий Евгеньевич Са
буров. — Они наша опора, на
ши маяки. На их отношении к 
работе, на их примере воспиты
ваем других.

— Выросли они на моих гла
зах, — заканчивает Григорий 
Евгеньевич. — Работают сей
час по самому высокому раз
ряду — пятому. В коллективе 
пользуются большим авторите
том. Анатолий — профгрупорг, 
Михаил — активный дружин
ник.

Литейное дело для друзей 
становится семейной професси
ей. Даже своих супруг сни саги
тировали работать в литейном 
цехе. Два года трудится конт
ролером ОТК жена Анатолия 
Елена, год — супруга Михаила 
Анастасия.

...Еще целый час до начала 
смены. Я прохожу по цеху. Ви
жу, два человека уже подго
тавливают свое рабочее место. 
Подхожу к ним ближе и узнаю 
Анатолия Гейнца и Михаила 
Трощенко. Друзья встали на 

вахту в честь предстоящего 
съезда партии, ежедневно зна
чительно перевыполняют зада
ния.

А. ИВАНОВ, 
инженер-конструктор том
ского завода «Сибэлектро- 
мотор»5 ----------  -1
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ 26 ноября 1965 года.1

ГОРЬКИЙ. Закончено 
строительство полутора- 
километрового двухъярус
ного моста через Волгу. 
По нижней его части пой
дут поезда, по верхней — 
автомашины.

НА СНИМКАХ: новый 
мост и лучшие его строи
тели — монтажники Иван 
Яковлевич Макаров (сле
ва) и Федор Федорович 
Рехалов.

(Фотохроника ТАСС).

ЧЕЛОВЕЧЕСТВО В 2000-м ГОДУ
За всю  историю  человечество восемь раз переживало удвоение насе

ления, девятое — ож идается в 2000-м году. Сейчас за три  сенунды  населе
ние мира увеличивается на 5 человен, в м и н уту  — на сто, в день почти 
на 145 ты сяч  человек. К началу третьего  гы сячелетия численность людей 
на Земле д остигн ет  6,3 миллиарда.

Эти данные привод ит проф ессор Грейф свальдсного университета  (ГДР) 
Отто Рюле в .чниге «Хлеб для 6 миллиардов», которая переведена на рус
с ки й  я зы к  и вы пущ ена сейчас в свет издательством «Прогресс».

А втор исследует вопросы  бурн ого  роста населения Земли и обеспечения 
людей пр од укта м и  пи тан ия . Среди литературы  на подобную  тему ннига  
О. Рюле занимает особое место: это первая ф ундам ентальная работа, осве
щ аю щ ая проблему с м а р кси стски х  позиций .

Профессор О. Рюле убедительно покаты вает, что уж е  при современном 
уровне производительны х сил мировое сельское хозяйство  способно 
полностью  обеспечить продуктам и  питания вдвое больш е людей, чем ж и 
вет сейчас па Земле. И если сегодня половина человечества еще голо
дает, то это вовсе не по  вине законов  природы , к а к  пы таю тся изобразить 
соврем енны е м альтузианцы .

На основе больш ого ф актичесного  м атериала проф ессор О. Рюле по ка 
зы вает, что социализм , и тол ько  социализм , откры вае т  человеку дорогу н 
окончательной  победе над голодом и нуж до й. Эта идея ле ж и т в основе 
всей работы.

Книга  состоит и з  10 больш их глав. Н аписана она ж и во , популярно . К 
ней прилагаю тся интересны е таблицы , наприм ер, таблица д инам ики  роста 
населения ЗЗ-х стран мира. К н ига  «Хлеб для 6 миллиардов» рассчитана 
на всех, кто  интересуется социально-эконом ичесним и проблемами совре
м енности . ___

(ТАСС).

Е  СТУДЕНЧЕСКИЕ годы 
особенно ярко и глубо
ко воспринимается ок
ружающий мир. В эти 
годы не только приоб
ретается специаль
ность, но и определяют
ся отношения к жизни, 

к людям, складываются убеждения.
В вузах Томска обучается свыше 

43 тысяч студентов. Большинст
во из них настойчиво и целеустрем
ленно овладевает знаниями, пра
вильно воспринимает сложные яв
ления современной международной 
и внутренней жизни страны. В сво
их дипломных и курсовых проек
тах, в научных студенческих обще
ствах многие студенты уже реша
ют практические задачи коммуни
стического строительства. О том
ских студентах с благодарностью 
вспоминают на стройках Сибири и 
Казахстана на целинных землях, 
в колхозах и совхозах нашей обла
сти. Студенты широко участвуют 
в общественной жизни города: 
шефствуют над шкодами и детски
ми домами, выступают перед насе
лением с лекциями, беседами и 
концертами, студенческие боевые 
дружины охраняют общественный 
порядок. В вечерние часы концерт
ные залы города заполняются пре
имущественно студентами.

Выпускники томских вузов, 
ставшие инженерами, научными ра
ботниками, педагогами, врачами, 
строителями, работают во многих 
городах и селах страны и, как пра
вило, высоко держат марку студен
ческого Томска.

Но есть среди них и такие, кто 
не оправдал высокого звания со
ветского специалиста. Среди них, 
например, те, кто уклонился от 
поездки на работу по назначению, 
или те, кто, не утруждая себя си
стематической работой в студенче
ские годы, привык «штурмом» 
брать экзаменационные сессии, не 
сумел выработать в себе творческо
го отношения к делу, приобрести 
навыки организатора производства 
и рабочего коллектива, найти связи 
задач своей специальности с инте
ресами всей страны и остался обы
вателем, человеком с низкими мо
ральными качествами. Для всех 
этих категорий людей знания', дри- 
обрегенные в вузе, не преврати
лись в убеждения. И здесь боль
шой счет предъявляется профес
сорско-преподавательскому соста
ву, партийным, комсомольским и 
другим общественным организаци
ям вуза, допустившим серьезный 
брак в своей работе.

Чем вызван этот брак? 
Воспитание осуществляется 

прежде всего в процессе обучения. 
Формирование научного мировоз
зрения, гражданских качеств сту
дентов, воспитание любви к своей 
профессии зависят от постановки 
всего учебного процесса, идейной 
направленности лекций и семина
ров, хорошей организации произ
водственной практики, научно-ис
следовательской работы, от орга
низации всей общественной жизни 
вуза. Коммунистическое мировоз
зрение формируется на базе освое
ния науки и техники тем успеш
нее, чем глубже преподаватели раз
личных отраслей знаний в своих 
лекциях раскрывают диалектико
материалистическое миропонима
ние, освещают идейную борьбу в 
современной науке.

Ведущая роль в формировании 
коммунистическою мировоззрения 
принадлежит общественным нау
кам.

Работая над повышением каче
ства учебного процесса, преподава
тели общественных наук свою важ
нейшую задачу видят в том, что
бы превратить знания студентов в 
их убеждения. Решение ее зависит 
прежде всего от научно-методиче
ского уровня учебного процесса, 
его эмоциональности, педагогиче
ского гакта преподавателей, собст
венней их убежденности, душевно
сти.

В последние годы немало сдела
но для того, чтобы догматическое 
восприятие общественных наун 
сменилось глубоким пониманием 
сущности прошлых и современных 
общественных явлений. Главным 
критерием в оценке знаний студен
тов по общественным дисциплинам

стала степень понимания ими пред
мета, умение разъяснить, показать 
значение тех или иных обществен
ных явлений с позиций марксист
ско-ленинского учения. Преподава
тели стремятся к тому, чтобы сту
денты свободно высказывали свои 
взгляды, сомнения, волнующие их 
вопросы. Учебные занятия по об
щественным дисциплинам в послед
ние годы становятся местом выяс
нения многих острых вопросов, 
возникающих у студентов. Часть 
ответов на возникающие у сту
дентов вопросы переносится в 
студенческие общежития, где 
все большей популярностью сре
ди студентов начинают пользовать
ся беседы «за круглым столом», 
проводимые, например, в Томском 
политехническом институте в 
красных уголках общежитий пре
подавателями сразу нескольких ка
федр общественных наук.

Особенностью современного пре
подавания общественных наук так 
же. как и вюй идеологической ра
боты партии, является показ, наря-

минаров по истории КПСС в Том
ском политехническом институте 
(руководитель семинара ассистент 
Орехова Р. М.), посвященном воз
растанию роли КПСС в период 
коммунистического строительства, 
студенты поставили вопрос перед 
коммунистами своей группы: как 
они на себе ощущают возрастание 
ответственности партии в современ
ных условиях? Коммунистов в этой 
группе оказалось двое. Они внача
ле несколько растерялись от неожи
данности вопроса, а затем стали 
убедительно рассказывать, и во
круг этого рассказа завязался на
правляемый преподавателем ожив
ленный и полезный разговор.

Существенное значение в деле 
сближения преподавания общест
венных наук с жизнью имеет связь 
преподавания со специальностью 
студентов. Примером этой связи 
может служить включение в учеб
ный процесс по общественным на
укам данных по истории и состоя
нию специальной науки. В Томском 
политехническом институте, напри-

мых качеств руководителей коллек
тивов. Кафедры общественных наук 
должны помочь студентам приоб
рести навыки пропагандистской ра
боты. Эта задача решается, напри
мер, путем создания студенческих 
кружков при кафедрах обществен
ных наук. Эти кружки носят раз
личный характер в зависимости от 
того, совпадает ли направление их 
работы со специальностью студен
тов или нет. Так, например, кру
жок, созданный кафедрой полит
экономии Томского университета 
(заведующий кафедрой доцент Ев
сеев М. П.) для студентов экономи
ческого факультета, носит научно- 
исследовательский характер. Чле
ны его в прошлом году приняли 
участие во второй зональной вы
ставке студенческих работ в Омске, 
две работы отмечены дипломами. 
На 20-ю научную студенческую 
конференцию университета кружок 
выдвинул шесть докладов, один из 
которых отмечая премией.

Научно-исследовательский ха
рактер носят также кружок при

М Ы С Л И  В С Л У Х :

ПРЕВРАЩАТЬ
В  У Б Е Ж Д

ЗНАНИЯ
Е  Н  И  Е

ду с успехами, трудностей, недо
статков и ошибок нашей жизни, 
что, несомненно, имеет положи
тельное значение. Однако иногда 
проявляется чрезмерное подчерки
вание теневых сторон нашей дей
ствительности. Преподаватели об
щественных наук видят свою за
дачу ь юм, чтобы, вскрыная недо
статки, не давать ими затемнить 
главное — неуклонную борьбу 
партии и народа за основную цель 
нашей жизни — построение ком
мунизма, добиваться того, чтобы 
молодежь видела историю страны, 
путь, пройденный партией и наро
дом, не ходько через недостатки и- связи общественных наук со специ- 
ошибки прошлого, а прежде всего 
через то великое и героическое, что
совершено советским народом

В этой связи особо важное зна
чение имеет воспитание молодежи 
на революционных традициях стар
ших поколений. Выполняя эту зада
чу, кафедры общественных наук и 
в первую очередь кафедры истории 
партии используют различные 
средства учебной и внеучебной ра
боты. организуют встречи с участ
никами революционных событий и 
Великой Отечественной войны, экс
курсии по памятным революцион
ным местам Томска, отмечают зна
менательные даты лекциями, бесе
дами, тематическими вечерами. 
Подготовка к празднованию 50-ле
тия Великой Октябрьской социали
стической революции должна прой
ти под знаком глубокого изучения 
революционных традиций партии, 
славных дел советского народа.

Характерным для преподавания 
общественных наук в последние 
годы явилось стремление связать 
его в современной жизнью, о прак
тическими задачами самих студен
тов. Так, например, к занятиям по 
политэкономии привлекаются прак
тические работники производства, 
некоторые учебные семинары про
водятся непосредственно на пред
приятиях, практикуются встречи 
студентов о руководящими работ
никами предприятий.

На учебных семинарах по во
просам коммунистического воспи
тания па основе общих положений 
поднимаются вопросы жизни в по
ведения студенческого коллектива 
Как правило, обсуждение этих во 
просов вызывает большое оживле 
ние а выходит за узкие рамки ча 
сов, отведенных на ату тему по 
программе. Нередко сами студенты 
ставят вопросы о связи изучаемых 
положений марксизма-ленинизма с 
задачами своей практической жиз
ни. Так, например, на одном из се

мер, при изучении путей создания 
материально-технической базы ком
мунизма привлекаются данные о 
достижениях томских ученых гой 
специальности, которую выбрали 
студенты. В течение нескольких 
последних лет в нашем институте 
по отдельным факультетам прово
дятся конференции со студентами 
первого hypea о роли советского 
инженера р коммунистическом 
строительстве. К участию в конфе
ренциях привлекаются преподава
тели специальных кафедр, работ
ники промышленных предприятий. 

Интересный опыт укрепления

альностью студентов накопила ка
федра философии Томского уни
верситета (заведующий профессор 
Ярошевский К. П.), которая обяза
ла каждого преподавателя зани
маться не менее чем с д в у м я - 
тремя студентами более углублен
но, чем предусмотрено учебной 
программой, философской подго
товкой применительно к специаль
ности студентов. Некоторые студен
ты университета специализируют
ся по философским проблемам 
своей специальной науки, с ними 
кафедра проводит также индиви
дуальную работу.

Тем не менее широкие возмож
ности связи преподавания общест
венных наук с арофилем вуза еще 
далеко не исчерпаны. Расширение 
этих связей по линии как учебной, 
так и внеучебной работы должно 
способствовать сближению деятель
ности кафедр общественных наук 
и специальных кафедр в успеш
ном решении ими общей задачи 
— воспитания патриотизма у на
ших студентов, любви к своей про
фессии.

В идейно-политическом воспи
тании молодежи большое значение 
имеет личное, непосредственное 
участие молодых людей в разъяс
нении политики партии (работа 
агитатором, лектором, пропаганди
стом). Эта оабота повышает ответ
ственность студентов за изучение 
общественных наук, укрепляет 
коммунистическую убежденность, 
способствует воспитанию необходи-

кафедре истории КПСС универси
тета (заведующий доцент Флеров 
В. С.), объединяющий студентов 
историко-филологического факуль
тета. Члены кружка работают по 
тематике научных исследований ка
федры. Из двенадцати докладов, 
обсужденных на занятиях этого 
кружка в прошлом году, пять были 
вынесены на студенческую научную 
конференцию университета.

Естественно, что в технических 
вузах студенческие кружки при ка
федрах общественных наук не мо
гут носить научно-исследователь
ский характер, их задачи ограни
чиваются приобретением навыков 
пропагандистской работы. Такие 
задачи ставит перед собой, напри
мер, студенческий кружок, дейст
вующий при нашей кафедре и рабо
тающий по проблемам международ
ной жизни. На занятиях этого 
кружка ставятся а обсуждаются 
вопросы лекторского мастерства, 
выступления квалифицированных 

лекторов-международников, инфор
мации о заграничных поездках, го
товятся и обсуждаются доклады 
членов кружка, с которыми после 
этого рекомендуется выступить 
перед студенческой или рабочей 
аудиторией.

Задача привития студентам на
выков пропагандистской работы 
решается кафедрами и в учебном 
процессе. С этой целью на учебных 
семинарах ыавягся студенческие 
доклады.

Трибуной для выступлений сту
дентов е докладами на обществен 
но-политические темы служат так
же теоретические конференции, 
проводимые кафедрами обществен
ных наук. В прошлом учебном году 
кафедрой истории КПСС универси 
тета было проведено 15 студенче
ских конференций по проблемам 
курса истории партии, на которых 
выступило около ста студентов.

Эмоциональность а убедитель
ность преподавания общественных 
наук так же, как и различных форм 
внеучебной воспитательной работы, 
значительно возрастают при ис
пользовании художественных про-

В л  а б о р а  т  о р а я х  у  ч е Н Ы X

Новое об артериях мозга
Ценные сведения о роли артерий мозга получены в институте физиоло

гии Академии наук I рузии Доктор медицинских наук Г. Мчедлишвили с 
группой сот рудников обнаружили важные закономерности в деятельности 
артериальной системы мозга, вскрыли нервные механизмы, регулирующие 
его кровоснабжение.

Артерии мозга, как установили ученые, — своеобразные диспетчеры, ко
торые не только снабжают пищей нейтроны, но и активно участвуют в 
регулировании кровоснабжения. Каждая часть артериальной системы вы
полняет строго определенные обязанности. Так, крупные — сонные и по
звоночные артерии — регулируют постоянный приток крови во все сосуды 
мозга, устраняя в них колебания давления. Более мелкие артерии увеличи
вают приток крови при усиленной работе коры головного мозга.

Опытами удалось доказать, что необходимое -для нормального обмена 
веществ в мозгу расширение артерий зависит от сигналов, поступающих 
непосредственно из коры к  сосудам.

Был выяснен также и механизм спазм сонных а позвоночных артерий. 
Спазмы возникают при нарушении дыхания (кислородном голодании), рез
ком повышении артериального давления и г, д, Ь развитии их важное зна
чение имеет чувствительность стенок сосуда.

Исследования грузинских физиологов помогут медикам находить более 
эффективные способы борьбы с заболеваниями мозга, связанными с пару 
шением кровоснабжения,

(Корр. ТАСС).
г. Тбилиси.

изведений. Разговор о революци 
онных традициях, о мужественных 
и морально чистых людях, об урод
ствах буржуазного мира, о поло
жительном и отрицательном в на 
шей жизни через призму художе
ственных образов нередко острее 
проникает в душу студентов, чем 
лекции, прочитанные по тем же те
мам.

Большое значение имеет привле
чение музыки. Так, например, в на
шем институте вошло в традицию 
при проведении встреч студентов 
с участниками Великой Отечествен 
ной войны, что обычно приурочи
вается к изучению этой темы в 
учебном курсе, прослушивать 
пластинки с записью песен Вели
кой Отечественной войны, что все 
гда очень хорошо воспринимается 
студентами, создает у них соответ
ствующее встрече настроение.

К сожалению, еще многие воспи
татели недооценивают влияние ху
дожественного творчества на на
строение и воспитание молодежи. 
Иначе, чем же объяснить, напри
мер, такой факт, когда на прохо
дившей в этом году комсомоль
ской конференции университета 
перед началом ее и в перерывах 
не было слышно не только ни од 
ной революционной песни, но да
же хорошей, по-настоящему весе
лой и бодрой или по-настоящему 
лирической ила торжественной ме
лодии, а только банальная, бес
цветная фокстротная музыка.

В связи с этим не могут не вол
новать нас вопросы иногда неудач
ного подбора зарубежных кино
фильмов для демонстрации на 
экранах, прививающих молодежи 
низкопробные вкусы, Вызывает 
удивление направленность некото
рых литературных произведений 
современных советских писателей 
и драматургов, рекламирующих 
пошлость, легкое отношение к 
жизнв не только отрицательных, 
но и положительных героев, кото
рым подражает молодежь.

В связи с этим очень важно 
обратить самое пристальное вни
мание на развитие художествен
ной самодеятельности студентов, 
качество ее репертуара, расшире
ние ее по подлинно массовых раз
м ене. ... . .

Организация досуга студентов, 
особенно в субботние и воскрес
ные дни, составляет неотъемлемую 
часть всей совокупности воспита
тельной работы. Необходимо до
биться того, чтобы пустое время
препровождение в часы отдыха, 
пьянки, все еще распространенные 
среди некоторой части студентов, 
были полностью вытеснены инте
ресным. веселым и культурным от
дыхом. Имея в виду ограничен
ность клубных помещений, необ
ходимо предоставлять в субботние 
и воскресные дни для культурного 
отдыха студентов другие помеще
ния вузов, шире использовать го
родские площадки.

Улучшение коммунистического 
воспитания студенческой молоде
жи связано прежде всего с реше
нием задачи дой|и до каждого-сту
дента, работать не только с акти
вом, не только с геми, кто сам идет 
на наши конференции, диспуты, 
беседы, но а с теми, кто уклоняет
ся от этих встреч. Именно в чис
ле их находятся возможные кан
дидаты в число категории брака 
выпускников, брака, который мы 
во что бы го ни стало должны за
благовременно предупреждать.

Улучшение коммунистического 
воспитания молодежи связано с по
вышением качественного уровня 
его, с повышением уровня пар
тийного руководства всем воспита
нием и находится в прямой зави
симости от укрепления связей ка
федр общественных наук с комсо
молом, с профессорско-преподава
тельским составом

О. ТУТОЛМИНА, 
заведующая кафедрой истории 
КПСС Томского политехниче
ского института.

—1ШЛ1

П А Р Т И Й Н А Я  Ж И З Н Ь

Соревнование— 
дело творческое
Месяц назад на собрании район

ного партийного актива нашему 
району было вручено переходящее 
Красное знамя обкома партии и обл
исполкома. Район стал победителем 
в соревновании по продаже государ
ству продуктов животноводства за 
девять месяцев.

Весомая трудовая победа явилась 
откликом на решения мартовского 
Пленума ЦК КПСС.'Еще тогда, ран
ней весной, среди сельчан широкой 
волной разлилось соревнование за 
увеличение производства продуктов 
сельского хозяйства.

Райком КПСС, первичные партий 
ные организации постоянно направ
ляют творческий порыв людей на ре
шение конкретных задач производ
ства.

Среди работников животноводства 
стало традицией бороться за право 
участия в районном совещании пе
редовиков и иа празднике «День 
животновода» (первый проводится 
по итогам года, второй — но ито
гам первого полугодия). Завоевыва
ют это право те, которые добива
ются высоких показателей в труде, 
Так, на праздник животноводов при
езжают те доярки, которые за 6 ме
сяцев надоят от каждой коровы не 
менее 1.200 килограммов молока, а 
на совещание передовиков по ито 
гам года ■— не менее 2.700 кило
граммов. Участникам совещания и 
праздника вручаются ценные по
дарки. Таким образом, моральные 
стимулы сочетаются с материальны
ми.

В каждом хозяйстве выработаны 
условия со) евнования отдельно для 
доярок, телятниц, свинарок. Ито
ги соревнования на фермах подводят
ся раз в месяц. А райком партии и 
райисполком ежемесячно определяют 
победителей среди колхозов, ферм и 
работников животноводства.

Одна из наших основных забот— 
сделать опыт лучших достоянием 
всех. В красных уголках оперативно 
обновляется наглядная агитация и 
расшифровываются цифры надоев и 
привесов. Агитаторы, беседуя с дояр
ками и свинарками, механизаторами, 
рассказывают, как тот или иной пе
редовик добился высоких показате
лей.

Работники райкомов партии и ком
сомола, райисполкома, управления 
сельского хозяйства большую часть 
рабочего времени проводят в хозяй
ствах, выступают в роли агитаторов, 
организаторов.

Улучшение организаторской и мас
сово-политической .работы среди 
тружеников села позволило увели
чить ряды маяков производства. Ес
ли в прошлом году доярок, надоив
ших за 10 месяцев более 2.500 ки
лограмма молока от коровы, было 
лишь 11. го в этом году их стало 
99. Коммунист доярка Д. В. Фоми
чева из колхоза «Заветы Ильича» на 

ноября надоила от каждой коровы 
по 3.500 килограммов молока. В 
прошлом году трехтысячный рубеж 
перешагнули две доярки — в этом 
году их будет более десяти. А кол
лектив доярок Светлозеленинской мо
лочнотоварной фермы колхоза «За
веты Ильича», борющийся sa зва
ние к<уллзк'1ива коммунистического 
труда, за 10 месяцев получил по 
три тысячи килограммов молока от 
каждой коровы.

Замечательных результатов при
веса молодняка добиваются телятни
цы коммунисты И. С. Каверзина из 
колхоза «Победа», Н. А. Кузьмина 
из колхоза «Прогресс».

Партийные организации хо- 
яйств изыскивают резервы повы

шения продуктивности и роста по
головья общественного животновод
ства, увеличения производства и 
продажи продуктов.

Как только труженики села услы
шали весть о созыве XXIII съезда 
партии, среди них с новой силой 
разгорелось соревнование за увели
чение производства продуктов жи
вотноводства. Они решили — до 
конца года продать сверх плана не 
менее двух тысяч центнеров мяса и 
десяти тысяч центнеров молока.

Нынче грудная зимовка. Из-за 
неблагоприятных погодных условий 
заготовлено меньше грубых, сочных 
и концентрированных кормов. Толь
ко высокая организованность, уме
ние поставить на учет каждый кило
грамм кормив позволят не снизить 
продуктивность животных. Работни
ки ферм решили бережно, экономно 
— только с веса и в приготовленном 
виде — расходовать корма, в ра
цион животных вводить хвойную му
ку, антибиотики, микроэлементы, 
строго соблюдать распорядок дня и 
все зооветеринарные требования. За 
стойловый период животноводы наме
реваются получить не менее 1.200 
килограммов молока от каждой коро
вы, обеспечить высокие привесы ско
та на доращивании и откорме. Обя
зательства приняты на каждый зим
ний месяц. Во многих хозяйствах по 
итогам десятидневки определяются 
победители, которым вручаются 
красные вымпелы и денежные пре
мии.

Придавая исключительно важное 
значение зимовке скота в общей 
борьбе за подъем сельскохозяйствен
ного производства, райком партии еще 
в начале октября на пленуме обсу
дил этот вопрос и наметил меры для 
усиления организаторской и поли
тической работы с животноводами. 
Первичные партийные организации 
закрепили агитаторов за каждой 
фермой, направили большую группу 
коммунистов и комсомольцев в жи
вотноводство, утвердили заведующих 
красными уголками. Группы и посты 
содействия партгосконтролю, комсо
мольские «прожектористы» и депу
таты местных Советов берут под свой 
контроль правильность расходования 
кормов, содержание и уход за ско
том.

На некоторых фермах работают 
партийные группы. Так, на Парбиг- 
ской ферме колхоза «Победа» дояр
ки коммунисты тт. Шадрина, Белка- 
ноыц Хомякова ежедневно контро- и 
лируют надои молока, личным при
мером агитируют за самоотвержен- 
ный труд. Ферма имеет лучшие по
казатели по колхозу.

Партийным организациям и прав
лениям колхозов предстоит многое 
сделать, чтобы использовать все ре
зервы для повышения продуктивно
сти животноводства. В колхозах 
«Рассвет», «Искра», «Родина», «Си
бирь» и некоторых других в этот 
переходный период все же снизились 
надои, стала хуже упитанность ско
та. Партийные организации и прав
ления этих хозяйств мало заботятся 
об учете кормов, их приготовлении 
и сдабривании. Пока еще мало ком
мунистов и комсомольцев работает 
в животноводстве.

Для райкома партии, первичных 
партийных организаций, всех комму
нистов нет сейчас более ответствен
ной задачи, чем добиться, чтобы каж
дый соревнующийся успешно вы
полнил предсъездовские обязатель
ства.

Н. Д0СУЖЕВ,
первый секретарь Бакчарского
райкома КПСС.

« М А Л Ю Т К А »  И Ж Е В С К И Х  М А Ш И Н О С Т Р О И Т Е Л Е Й
Бумагоделательная машина к462», созданная конструкторами *Ижтяж- 

буммшиа», каждую минуту будет изготовлять по листу мешочной бумаги 
длиной полкиломьт ра и шириной 420 сантиметров. Вес машины около по
лутора тысяч тонн, высота — с четырехэтажный дом.

Новинка — самая маленькая из всех машин, которые собирается выпу
скать завод.

(ТАСС).

Т р е в о ж н ы й ,  с  и  г  н  а л

«НЕ НРАВИТСЯ- УХОДИТЕ!»
Нас. группу учащихся Томско

го автодорожного техникума, на
правили на годичную производ
ственную практику в автоколон
ну ЛЗ 1235 Томского автоуправ
ления. Получили мы назначения 
работать слесарями в зоне техниче
ского обслуживания автомобилей. 
Условия работы там совершенно 
не соответствуют требованиям 
промышленной санитарии, техни
ки безопасности.

Помещение не подготовлено к 
зиме, не отапливается. Поэтому 
многие рабочие болеют. Автомо
били поступают для технического 
обслуживания грязными, в снегу, 
не хватает инструмента, оборудо
вания для ремонта. Есть в профи
лактории солидолонагнетатель. 
но он поломан.

По положению половину прак
тики (6 месяцев) Мы должны .ра
ботать шоферами. Главпый инже
нер управления тов. Савельев 
предложил четверым из нас вос
становить в нерабочее время по
ломанные машины. Их целый 
ряд выстроился у забора.

—  Сами подготовите для себя.

— пообещал глаштый инженер.
— будете работать на них.

Месяц, используя все свое сво
бодное время, мы ремонтировали 
машины. Когда настало время са
диться за руль. Савельев предло
жил временно поработать слесаря
ми, так как не хватало слесарей 
в колонне. Мы согласились. Но 
вскоре одва за другой ваши ма
шины были отданы вновь приня
тым шоферам. Гов. Савельев да
же не счел нужным поговорить с 
нами, извиниться.

Согласно договору, нам должны 
была предоставить общежитие на 
время практики. Однако вас по
селили в старой конторе на тер
ритории хозяйства. Жить в этом 
здании нельзя: сидим я темноте 
в неотапливаемых комнатах 
негде умыться. Мы не раз обра
щались к начальнику автоколон
ны тов. Полошуку. что не можем 
дальше жить в работать в таких 
условиях.

—  Не яоанятся вам наши усло
вия, можете уходигь, держать не 
будем. •— был ответ.

Учащиеся техникума второй 
год попадают на практику в авто
колонну N* 1235. И второй годна 
нас смотрят, как на иждивенцев. 
Раньше учащиеся ездили на прак
тику в другие города: Новоси
бирск, Красноярск. И везде им 
стремились помочь в овладении 
знаниями, стать хорошими спе
циалистами.

Может быть, в томских автохо
зяйствах избыток специалистов? 
Нет. их не хватает. Кто же будет 
их готовить?

Нет. товарищи Полещук и Са
вельев. мы не хотим уходить из 
автоколонны. Нам необходимо хо
рошо закончить практику. Забо
титься же об улучшении условий 
груда вы должны не только ради 
нас. ведь и остальные рабочие 
грудятся в очень плохих усло
виях.

В. СЛИРОВ, л. соляхов.
Г. ЗУЛЬБУХАРОВ. А. РАЗУ-МЕЕВ. Н. К0ЧУМЕЕВ, П. МА
МАЕВ, Р. АКБАШЕВ, И. ХРИПЛИВЫЙ. И. ТЮМЕНЦЕВ.
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Замечательных успехов добилась молодая работница галош
ного цеха завода резиновой обуви и резинотехнических изделий 
ударница коммунистического труда Антонина Тигаофеенко.

Изготовленная ею продукция всегда хорошего качества. Ком
сомольский коллектив бригады оказал ей большое доверие, из
бран ее своим вожаком.

НА СНИМКЕ: А. Гимофеенко.
Фото В. Ефименко.
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УПРАВЛЕНИЕ ПР0ИЗВ0ДСТВ0М-
НА НАУЧНУЮ ОСНОВУ

В. й. Ленин в своих последних ра
ботах неоднократно подчеркивал, что 
научный подход к решению эконо
мических проблем в интересах всего 
общества — неотъемлемая черта со
циализма, вытекающая из самой его 
природы. Социалистический строй 
возникает и развивается как резуль
тат действия объективных законо
мерностей, сознательного и планомер
ного творчества масс. Созидательная 
деятельность народа, направляемая 
партией по единому плану, возмож
на лишь на основе науки, дающей 
знание объективных законов разви
тия общества-и вооружающей массы 
умением руководствоваться ими на 
практике. В этом заключается одно 
из коренных преимуществ социализ
ма перед капитализмом.

Через решения сентябрьского Пле
нума ЦК КПСС красной нитью про
ходит мысль о том, что научное ру
ководство - экономикой и всеми дру
гими сторонами жизни уже принес

шие хозяйственных задач и состоит 
прежде всего в том, чтобы разумно 
расставить эти кадры, хорошо орга
низовать их труд и в полную меру 
использовать знания, опыт, энергию 
на практике.

Переход на новую сис'тему управ
ления промышленностью выдвигает 
на повестку дня проблему разработ
ки научных основ руководства про
цессом производства на промышлен
ном предприятии. Современное пред
приятие представляет собой слож
ный организм, который требует ра
ционально построенного аппарата 
управления. Чем выше уровень тех
нической оснащенности, больше мас
штабы производства, тем сложнее 
увязка работы отдельных подразде
лений предприятия, сложнее осу
ществлять руководство. Структура 
аппарата управления производством 
может существенно отличаться на 
предприятиях различных отраслей 
промышленности, а также в преде-

ния промышленного производства 
является сейчас также одной из 
центральных задач ученых, специа
листов, работников предприятий, ибо 
без этого нельзя по-научному управ
лять производством. Этой пробле
мой в настоящее время занимается 
ряд научно-исследовательских уч
реждений страны. Группа сотрудни
ков нашего института под руковод
ством Н. И. Герасимова недавно 
провела интересные исследования с 
применением электронно-вычисли
тельных машин по выбору оптималь
ной производственной программы для 
Новосибирского турбогенераторного 
завода. Как показали экономические 
расчеты, это предприятие при рабо
те по оптимальной производствен
ной программе может увеличить 
прибыль в 1,6 раза, а выпуск то
варной продукции -+  в 1,5 раза. И 
это при использовании только име
ющихся основных фондов! Результа
ты этого исследования были опубли
кованы 2 октября в газете «Изве
стия».

Разработка обоснованных систем 
оперативного планирования предпо

БЕСЕДЫ О СЕНТЯБРЬСКОМ  
ПЛЕНУМЕ ЦК КПСС

ло социализму великие 
победы в экономическом 
соревновании с капита
лизмом. Весь мир восхи
щается быстрыми темпа
ми роста нашего про
мышленного производ
ства. Эго является в то же время и 
подтверждением огромной . созида
тельной силы социализма, превосход
ства планомерности над анархией 
капиталистического производства, 
научного подхода к управлению эко
номикой в интересах всего общества 
над стихийным ее развитием, движи
мым частными интересами наживы 
и обогащения.

Пленум поставил задачу добивать
ся все более последовательного осу
ществления научного подхода к эко
номике на практике, во всех звеньях 
управления промышленным произ
водством. Это означает, что при вы
работке решений по руководству про
изводством необходимо: исходить из 
требований экономических законов и 
из точных объективных данных, ха
рактеризующих состояние экономики 
предприятия или отрасли в целом; 
учитывать реальные возможности и 
перспективы; опираться на пере
довой практический опыт и послед
ние достижения науки и техники; 
обеспечивать самые прогрессивные 
направления развития общественного 
производства, добиваться макси
мальной его эффективности.

Все это может быть достигнуто 
лишь при условии активного участия 
в выработке решений и в их выпол
нении специалистов и ученых,, нова* 
торов и рационализаторов, всех ра
ботников производства. Нужны по
стоянные творческие поиски все бо
лее совершенных организационных 
форм и методов управления обще
ственным производством, самое широ
кое привлечение масс к участию в 
решении коренных производственно
хозяйственных задач. Из всех этих 
элементов и складывается научный 
подход к экономике.

Для осуществления научного под
хода к управлению промышленно
стью требуются в первую очередь 
соответствующие кадры специали
стов и определенный общеобразова
тельный и культурный уровень ра
ботников производства. Такие ус
ловия у нас имеются всюду. Возьми
те промышленные предприятия 
г. Томска, скажем, заводы подшип
никовый, «Сибэлектромотор», «Том- 
кабель», резиновой обуви и резино
технических изделий. Они распола
гают большим, постоянно растущим 
отрядом хорошо подготовленных, 
опытных специалистов. Непрерывно 
повышаются общеобразовательный и 
культурный уровень работников про
изводства, их профессиональная под
готовка. На большинстве крупных 
предприятий Томской области нала
жена массовая подготовка квали
фицированных кадров рабочих. Пра
вильный, научный подход к реше-

лах одной отрасли в зависимости от 
масштабов и типа производства 
и т. п. Мы еще не имеем необходи
мых научных разработок, позволя
ющих в каждом конкретном случае 
выбрать наилучшую схему по
строения управленческого аппарата 
с учетом новых требований. Проведе
ние таких исследований — неотлож
ная задача ученых вузов, инженер
но-технических работников предприя
тий.

Неуклонный рост объема про
мышленного производства сопровож
дается увеличением потоков инфор
мации, а следовательно, требует и 
все больших и больших затрат тру
да, связанных с управлением. До 
сих пор эта задача решалась, глав
ным образом, путем увеличения чис
ленности работников, занятых в ап
парате управления. Достаточно ска
зать,' что, по данным Всесоюзной 
переписи за 1959 год, в сфере управ
ления насчитывалось около 12 мил
лионов человек, из них 3,5 миллио
на работников планирования и учета, 
более полумиллиона делопроизводи
телей, около трехсот тысяч норми
ровщиков, диспетчеров, агентов, экс
педиторов. Сложившаяся система уп
равления основывалась преимуще
ственно на ручном труде по пере
работке информации и анализу дея
тельности предприятия. В резуль
тате производительность труда та
ких работников росла гораздо мед
леннее, чем у рабочих.

Каковы же основные направле
ния повышения производительности 
труда работников сферы управле
ния? Во-первых, всемерная механи
зация и автоматизация их труда, 
применение счетных и электронно- 
вычислительных машин, кибернети
ческих систем и т. д.; во-вторых, 
рационализация потоков информа
ции с тем, чтобы устранить дубли
рующие потоки (необходимы такие 
потоки информации, которые обеспе
чат нужные сведения о процессе 
производства с наименьшими затра
тами труда); в-третьих, наиболее 
рациональная организация труда ра
ботников управления.

Следует отметить, что если по 
первым двум направлениям высшие 
учебные заведения, научно-исследо
вательские организации Сибири ве
дут довольно интенсивные иссле

дования и достигли определенных 
успехов, то исследования по орга
низации труда работников управ
ления находятся еще в крайне 
неудовлетворительном состоянии. 
Этот недостаток надо устранять.

Разработка, методов оптимального 
технико-экономического планирова

лагает составление пла
нов на короткие проме
жутки времени, имею
щих целью поддержание 
процесса производства 
на оптимальном уровне 
в соответствии с показа

телями техпромфинплана. Работы в 
этом направлении ведутся уже дли
тельное время и нацелены, главным 
образом, на создание регулирующих 
систем по показателю выпуска про
дукции. Переход на новую систему 
управления ставит эту задачу в более 
широком плане. Коллективу любого 
предприятия теперь не безразлично, 
какой ценой достигается выполнение 
плана по выпуску продукции. Поэто
му системы оперативного планирова
ния должны также способствовать 
тому, чтобы принимаемые решения 
по организации и руководству произ
водством обеспечивали минимум за
трат живого и овеществленного тру
да на изготовление продукции.

Сентябрьский Пленум ЦК КПСС 
ориентирует на более полное исполь
зование экономических рычагов в 
интересах коммунистического строи
тельства. J нас обширная и важная 
область экономики, в которой эконо
мические рычаги использовались да
леко не в полную силу, — сфера 
производственно-хозяйственных отно
шений между предприятиями. В 
принципе социалистические пред
приятия находились на хозрасчете. 
Но эта экономическая форма на 
практике имела существенные огра
ничения. Хозрасчет не давал еще 
необходимой эффективности отчасти 
потому, что сами отношения между 
предприятиями в значительной сте
пени регулировались не экономиче
скими, а административными метода
ми. Торговый механизм, например, у 
нас по-настоящему не применялся в 
сфере оптового оборота. Существо
вавшая до сих пор система хозяй
ственного расчета не содействовала 
эффективному ведению процесса про
изводства. Решения Пленума ЦК 
КПСС позволяют более полно исполь
зовать в управлении производством 
хозяйственный расчет. А расширение 
прямых экономических связей между 
промышленными предприятиями по
может удешевить и в значительной 
мере упростить ныне громоздкий ап
парат материально-технического 
снабжения.

Возросшие масштабы промышлен
ного производства настоятельно тре
буют дальнейшего повышения науч
ного уровня хозяйственного руко
водства.

В. ЩУКИН, 
старший научный сотрудник ин
ститута экономики и организа
ции промышленного производ
ства Сибирского отделения Ака
демии наук СССР.

Праздник Ливана
Ливанская Республика отметила 

22-ю годовщину провозглашения не
зависимости.

По случаю праздника в Бейруте 
состоялся военный парад.

Обращаясь к народу, президент 
Ливана Шарль Хелу основное внима
ние уделил вопросам экономическо
го - развития страны. Он призвал 
ускорить его и поднять националь
ный доход. (ТАСС).

Митинг
трудящихся

Парижа
ПАРИЖ, 24 ноября. (ТАСС). 

Тысячи трудящихся Парижа и при
городов собрались вчера вечером в 
огромном дворце спорта на митинг, 
организованный Французской ком
мунистической партией в поддерж
ку Франсуа Миттерана — единого 
кандидата левых сил на предстоя
щих 5 декабря президентских вы
борах.

Мы хотим, заявил на митинге 
генеральный секретарь ФКП Валь- 
дек Роше, покончить с режимом 
личной власти и открыть путь к 
подлинной демократии, которая 
позволила бы осуществлять поли
тику социального прогресса, мира 
и национальной независимости.

Если на предстоящих выборах 
Франсуа Миттеран получит боль
шое число голосов, режиму личной 
власти будет нанесен серьезный 
удар, он будет поколеблен, и для 
преобразований, ожидаемых наро
дом, откроется широкая перспек
тива. Мы хотим единства рабочего 
класса, союза всех прогрессивных 
сил, чтобы сделать Францию сво
бодной, сильной и счастливой. 
Именно ради этой великой и бла
городной цели, подчеркнул В. Ро
ше, мы призываем всех трудя
щихся н всех республиканцев го
лосовать за Франсуа Миттерана, 
кандидата республики.

С призывом поддержать на вы
борах единого кандидата левых сил 
сегодня на митинге выступили 
также член Политбюро ФКП Жан- 
нетта Торез-Вермерш и гене
ральный секретарь коммунистиче
ского союза студентов Гй Эрмье.

В НАРУШЕНИЕ КОНСТИТУЦИЙ
ХАРТУМ, 24 ноября. (ТАСС). 

Вчера ЦК Суданской коммунисти
ческой партии обсудил обстановку, 
сложившуюся в результате реше
ния учредительного собрания пре
доставить правительству право за
претить СКП.

Генеральный секретарь Компар
тии Махджуб заявил местному ин
формационному агентству после 
заседания, что ЦК СКП постано
вил не подчиняться решению пра
вительства о запрещении СКП. 
Центральный Комитет считает, за
явил Махджуб, что это решение 
незаконно, поскольку оно основы
вается на незаконном изменении 
конституции. Конституция не мо
жет быть изменена нынешним уч
редительным собранием, подчерк
нул генеральный секретарь СКП

Наглая провокация
БУЭНОС-АЙРЕС, 24 ноября. (ТАСС). 

Против посольства СССР в А рген ти н е  
соверш ена наглая пр овокац ия . 22 но
ября вечером неизвестны е лица бро
сили бомбу на террасу первого  эта
ж а  здания посольства. При взры ве 
зданию  нанесены  серьезны е по вреж 
дения. Ж ертв нет.

По требованию  посольства мест
ны е власти ведут расследование.
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В течение длительного времени 
колхоз имени Фрунзе был одним из 
отстающих и Зырянском районе. Наи
более отставало животноводство, ко
торое еще в 1964 году принесло 
3,5 тысячи рублей убытков.

Правлению колхоза совместно со 
специалистами межрайонного управ
ления сельского хозяйста пришлось 
немало потратить сил, чтобы пре
одолеть отставание.

Бригады и фермы колхоза с янва
ря нынешнш о года находятся на хоз
расчете. Говорить о том, что внутри
хозяйственный расчет в сельхозарте
ли имени Фрунзе отвечает всем тре
бованиям, преждевременно, однако, 
элементы хозрасчета налицо и уже 
положительно зарекомендовали себя.

Всем фермам и бригадам доведены 
задания пи производству валовой про
дукции, лимит затрат на оплату тру
да и производственные расходы. 
Окончательный расчет с колхозника
ми производится в зависимости от 
того, как выполнен план и выдержа
ны затраты.

За девять месяцев нынешнего года 
дубровская бригада колхоза произ
вела продукции на 260 тысяч руб
лей при плане 240 тысяч. На про

изводство продукции стоимостью в 
один рубль планировалось израсхо
довать 62 копейки; фактически из
расходовано 54. По предваритель
ным подсчетам, членам бригады бу
дет дополнительно распределено в 
конце года по 10 копеек на каждый 
заработанный рубль.

Умело используются в колхозе и 
такие рычаги материальной заинте
ресованности, как дополнительная 
оплата труда. Только льноводам за 
сверхплановый доход от урожая 1964 
года выдано дополнительно 19,5 ты
сячи рублей. Нынче звено тов. Шара
пова с площади 120 гектаров прода
ло государству 720 центнеров селек
ционных семян льна —  по 6 цент
неров с гектара. До 1 января здесь 
будет продано 2 тысячи центнеров 
льносоломки. После окончательного 
подведения итогов хозяйственного го
да звено Шарапова получит дополни
тельную оплату.

Материальный стимул вкупе с 
другими организационными мерами 
по подъему экономики дал ощутимые 
результаты, и колхоз имени Фрунзе 
сейчас твердо стоит на пути к рента
бельности. Производство товарного 
мяса за нынешний год здесь возросло 
с 968 до 1.294 центнеров, молока 
произведено почти на 2.000 центне
ров больше, чем за соответствующий

период прошлого года. Прибыль от 
реализации продуктов животноводст
ва превысила 80 тысяч рублей. Зна
чительно снижена себестоимость про
дукции. Центнер свинины обходится 
в 81 рубль 39 копеек, центнер мо
лока — в 8 рублей 19 копеек (на 
6 рублей 14 копеек дешевле, чем в 
прошлом году). Производство центне
ра говядины стало колхозу в 75 руб
лей 80 копеек.

Недавно проводилась балансовая 
комиссия, на которой рассмотрена 
финансово-хозяйственная деятель
ность артели. Балансовая комиссия 
помогла вскрыть неиспользованные 
резервы, наметить вехи дальнейшего 
пути к рентабельности.

Вот один из резервов. Нынче кол
хозные колесные тракторы прорабо
тали в среднем по 102 дня — почти 
три пятых времени техника простаи
вала. Если бы тракторы использова
лись хотя на 80 процентов, было бы 
отработано еще 4.500 машино-дней. 
А это значит, 45 тысяч тонн допол
нительно вывезенного на поля пе
регноя. Прибавка урожая с лихвой 
окупила бы все затраты.

Другой резерв. В колхозе сравни
тельно недавно построен семидесяти
четырехклеточный свинарник. В те
чение года эксплуатировалась лишь 
51 клетка. Третья часть свинарника

не используется. На 23 клетки на
числено 759 рублей амортизации. 
В хозяйстве есть условия для даль
нейшего развития свиноводства, но 
пока они используются не в полной 
мере.

Хотя здесь немало сделали для 
укрепления экономики, подлин
ной борьбы за разумное расходование 
каждой колхозной копейки пока нет.

Балансовая комиссия способство
вала углублению экономической ра
боты в артели. Сейчас правление сов
местно со специалистами разрабаты
вает мероприятия по дальнейшему 
подъему хозяйства. Доход колхоза в 
нынешнем году составит 615 тысяч 
рублей — на 250 тысяч рублей 
больше, чем три года тому назад. В 
будущем году будет выручено 750 
тысяч рублей. На основе последова
тельного развития моральных и ма
териальных стимулов, претворяя в 
жизнь решения мартовского Пленума 
ЦК КПСС, правление колхоза имени 
Фрунзе добьется, чтобы в ближайшее 
время все отрасли стали рентабель
ными.

А. РУДИ,
начальник планово-экономиче
ского спела Зырянского меж
районного управления сельского 
хозяйства.

ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТА БЕЗОПАСНОСТИ
НЬЮ-ЙОРК, 24 ноября. Кор

респонденты ТАСС И. Лапицкий и 
Л. Шокин передают:

Совет Безопасности принял вче
ра значительно измененный проект 
резолюции африканских стран по 
вопросу о положении в португаль
ских колониях.

Совет Безопасности порицает не
выполнение правительством Пор
тугалии предыдущих резолюций 
Совета Безопасности и Генераль
ной Ассамблеи и ее отказ признать 
право народов колоний на само
определение и независимость.

Совет Безопасности призывает 
Португалию немедленно признать 
право этих народов на самоопреде
ление и независимость, прекратить 
репрессии, вывести вооруженные 
силы, объявить безоговорочную 
политическую амнистию и создать 
условия для свободного функцио
нирования политических партий 
и т. д. Резолюция подтверждает, 
что положение, возникшее в ре
зультате политики Португалии как 
в отношении африканского насе
ления ее колоний, так и соседних 
стран «серьезно нарушает между
народный мир и безопасность».

Резолюция предлагает всем госу
дарствам немедленно воздержать
ся от оказания какой бы то ни было 
помощи Португалии, которая мог
ла бы способствовать дальнейшим

репрессиям, проводимым этим пра
вительством в отношении народов 
колоний, и принять все необходи
мые меры, чтобы воспрепятство
вать продаже и поставкам оружия 
и военного снаряжения.

Первоначально предложенный 
африканскими странами проект 
резолюции был ослаблен двумя 
поправками, предложенными уруг
вайской делегацией. Затем под на
жимом США, Англии, Голландии 
из проекта резолюции был устра
нен важнейший пункт, призывав
ший все государства «принять все 
необходимые меры в индивидуаль
ном порядке или коллективно для 
бойкота всего португальского им
порта и экспорта». За этот пункт 
голосовали делегации СССР, Ма
лайзии, Иордании и Берега Сло
новой Кости.

Измененная резолюция была 
принята 7 голосами. Против нее 
никто не голосовал. Воздержались 
делегации США, Англии, Франции 
и Голландии.

Представитель США Голдберг, 
выступая по мотивам голосования, 
объяснил, что, хотя первоначально 
предложенный проект «был зна
чительно улучшен», США не соч
ли возможным его поддержать и 
при голосовании воздержались.

Представитель СССР Н. Т Фе
доренко, объясняя мотивы голосо
вания, отметил, что некоторые за

падные государства преднамерен
но сорвали принятие Советом Без
опасности более эффективной ре
золюции.

Африканские государства, за
явил советский делегат, могли сно
ва убедиться в том, чего стоят 
словесные : аверения некоторых 
западных государств об их уваже
нии права колониальных народов 
на самоопределение. Эти государ
ства покровительствуют салазаров- 
скому режиму. Они сделали все, 
чтобы не дать Совету Безопасно
сти возможность принять пункт, 
предусматривающий полный бой
кот. США, Англия и другие за
падные страны лишний раз проде
монстрировали свою моральную и 
политическую поддержку союзни
ку по НАТО — Португалии.

Н. Т. Федоренко отметил, что 
советская делегация сочла возмож
ным голосовать за проект резолю
ций в его ослабленном виде, хотя 
и не могла признать его удов
летворительным. Советская деле
гация учитывала при этом обра
щение африканских государств, 
призывавших поддержать проект.

Мы убеждены, заявил советский 
представитель, что справедливая 
борьба народов португальских ко
лоний увенчается успехом, как бы 
ни старались помешать этому ко
лониальные державы.

Вопрос о запрещении ядерных испытаний
комитетеНЬЮ-ЙОРК, 24 ноября. (ТАСС). 

Первый комитет Генеральной Ас
самблеи приступил вчера к рас
смотрению вопроса о запрещении 
испытаний ядерного оружия. Воп
рос этот имеет важное значение. 
Кроме прекращения совершенст
вования ядерного оружия, запре
щение испытаний положило бы ко
нец опасному радиоактивному за
ражению атмосферы, вод морей и 
океанов, а также подземной среды.

Московский Договор от 1963 го
да о запрещении ядерных испыта
ний в трех сферах — в. атмосфере, 
в космическом пространстве и под 
водой, под которым поставили 
подписи представители более 100 
тосударств, явился важным шагом 
в этом направлении, но он решйл 
лишь часть задачи.

Представитель СССР С. К. Ца- 
рапкин, выступая вчера в Комитете, 
сказал, что Советское правитель
ство предлагает незамедлительно 
договориться о запрещении подзем
ных испытаний ядерного оружия 
на основе использования нацио
нальных средств контроля за таким 
запрещением.

Советский делегат с удовлетво
рением отметил, что предложение 
СССР о запрещении подземных ис-

в Первом
пытаний, как и советское предло
жение относительно нераспростра
нения ядерного оружия, активно 
поддерживается всеми странами, 
борющимися за мир, разоружение 
и ослабление международной на
пряженности.

Советское правительство, заявил 
Царапкин, готово немедленно дого
вориться о распространении Мос
ковского Договора также и на под
земные испытания.

Советский представитель обра
тил далее внимание на то, что ре
шенье вопроса о запрещении под
земных испытаний ядерного ору
жия блокируется позицией США. 
США, заявил Царапкин, продол
жают домогаться для себя права 
засылки на территорию Советского 
Союза иностранных инспекторов и 
контролеров под предлогом про
верки подозрительных подземных 
явлений. Советский Союз не мо
жет согласиться с таким подходом.

Позиция, за которую упорно 
цепляются США, отметил совет
ский делегат, свидетельствует о их 
незаинтересованности в прекраще
нии подземных испытаний ядер

ного оружия и что они намерены 
продолжать такие испытания, на
мерены продолжать под землей 
дальнейшее совершенствование 
ядерного оружия. Такая позиция 
противоречит интересам мира и 
разоружения.

Представитель Нигерии Л. Оби 
дал высокую оценку Московскому 
Договору о запрещении испытаний 
ядерного оружия в трех средах. Он 
указал, что Генеральная Ассам
блея должна использовать весь 
свой моральный вес, чтобы при
нять ясные решения о приостанов
ке всех ядерных испытаний.

В ПОЛЬЗУ СОЗЫВА 
ВСЕМИРНОЙ к о н ф е р е н ц и и  

ПО РАЗОРУЖЕНИЮ
НЬЮ-ЙОРК. 91 голосом при 

одном воздержавшемся (делегация 
Франции) Первый комитет Гене
ральной Ассамблеи ООН приняф 
проект резолюции 43-х стран nqf 
вопросу о созыве Всемирной кон,4 
ференции по разоружению.

(ТАСС), \

Новые налеты на ДРВ
ХАНОЙ, 24 ноября. (ТАСС). Аме

риканская авиация совершила 22 но
ября серию налетов на провинциаль
ный центр Футхо, подвергнув бомбар
дировке и обстрелу госпитали и жи
лые кварталы города. Имеется много 
человеческих жертв, сообщает Вьет
намское информационное агентство.

В этот же день несколько групп 
.американских реактивных истребите- 
| лей-бомбардировщиков совершило 
I налеты на населенные пункты и про
мышленные объекты дровинции Ха- 
тау.

Миссия связи верховного командо
вания Вьетнамской народной армии 
направила вчера международной ко
миссии по наблюдению и контролю 
во Вьетнаме новое послание про
теста, в котором решительно осужда
ет эти агрессивные акты американ
ской военщины.

Миссия связи заявляет, что варвар

ские налеш авиации Соединенных 
Штатов на города и села, бомбарди
ровка населенных районов, госпита
лей, школ, плотин, пагод и церквей 
ясно показывают агрессивную сущ
ность американского империализма 
и разоблачают лживые разговоры 
правительства США о мире.

Воздушные налеты на Демократи
ческую Республику Вьетнам являют
ся грубым нарушением территориаль
ной целостности и суверенитета ДРВ, 
нарушением Женевских соглашении 
1954 года по Вьетнаму и междуна
родного права, указывается в посла
нии, переданном агентством ВИА.

Миссия связи снова требует от 
правительства США прекратить на
леты на Северный Вьетнам, прекра
тить войну в Южном Вьетнаме, вы
вести оттуда все войска, строго со
блюдать и уважать Женевские со
глашения.

Митинг в Нью-Йорке
НЬЮ-ЙОРК, 23 ноября. (ТАСС). 

Сегодня вечером в Нью-Йорке состо
ялся митинг в связи- с решением вер
ховного суда США, признавшим, что 
преследование Компартии США по 
закону Маккарэна противоречит кон
ституции. На митинге, организован
ном Компартией, присутствовали ру
ководители Коммунистической партии 
США, представители «комитета граж
дан, борющихся в защиту конститу
ционных свобод», представители «ор
ганизации рабочпх-католиков» и дру
гих прогрессивных общественных ор
ганизаций.

Участники митинга тепло встрети
ли одного из защитников Компартии 
на процессе в Вашингтоне Джона 
Абта. Решение верховного суда, от
метил в своем выступлении Абт, яв
ляется большой победой прогрессив
ных сил Америки, борющихся против 
антиконституционного закона Мак
карэна, на основании которого в те
чение многих лет преследуются Ком
мунистическая партия и другие орга

низации, борющиеся за демократи
ческие права, за мир.

Выступивший на митинге предсе
датель «гражданского комитета за 
конституционные свободы» Уиллард 
Эпхаус призвал направить президен
ту Джонсону петицию с требованием 
«пересмотреть закон Маккарэна, ко
торый наноси г удар по американ
ской демократии».

С большой речью на митинге вы
ступил один из руководителей Ком
партии США Гэс Холл. Борьба про
тив закона Маккарэна — это борьба 
за демократию, борьба за граждан
ские свободы, за мир. Теперь, отме
тил Холл, создаются благоприятные 
условия для создания широкого фрон
та борьбы против реакции. Гэс Холл 
осудил политику правительства пре
зидента Джонсона, продолжающего 
расширять агрессию во Вьетнаме. Ни
какие попытки помешать американ
скому народу поднять голос протеста 
против агрессивной войны во Вьетна
ме не остановит американский народ 
в его борьбе за мир, за гражданские 
права.

Поджигатель... Точно так же 
гитлеровцы в годы второй мировой 
войны уничтожали на временно ок
купированной ими территории жи
лища мирных жителей, создавая 
«зону выжженной земли».

Этот снимок сделан корреспон
дентом ЮПИ в Южном Вьетнаме 
в наши дни. Лейтенант армии 
США поджигает навес, который, 
как утвёрждает американское 
агентство, использовался партиза
нами.

(Фотохроника ТАСС);

Самые большие потери
ПАРИЖ, 24 ноября. (ТАСС). Аме

риканские войска в Южном Вьетнаме 
потеряли за прошлую неделю свыше 
600 солдат убитыми, ранеными и про
павшими без вести, сообщает кор
респондент агентства Франс Пресс 
из Сайгона. Корреспондент указыва
ет, что это самые большие потери, 
которые американские войска в Юж
ном Вьетнаме понесли во время боев 
за одну неделю.

Бои в Южном 
В ь е т н а м е

НЬЮ-ЙОРК, 23 ноября. (ТАСС). 
Второй день продолжаются бои меж
ду бойцами Армии освобождения 
Южного Вьетнама и марионеточны
ми войсками у прибрежного города 
Туйань, в 400 километрах-к, северо- 
востоку от Сайгона. Как сообщает 
корреспондент агентства АП из -Сай
гона, партизаны, окружившие город, 
провели сегодня массированное на
падение на противника, нанеся ему 
значительные потери.

ИНДИЙСКО-ПАКИСТАНСКИЕ 
О Т Н О Ш Е Н  И Я
ДЕЛИ, 23 ноября. (ТАСС). Агент

ство Пресс Траст Индия сообщи
ло сегодня, что 20 ноября паки
станские войска обстреляли индий
ский пограничный патруль в рай
оне Кариш адж (штат Ассам). В 
последние дни, отмечает агентство, 
пакистанские войска вели споради
ческий огонь в секторах Дограи, 
Джалло. Бхасич, Кхем Каран и 
Чанаквала на Лахорском направле
нии. Во время перестрелки в сек
торах Дограи и Джалло было уби
то 3 пакистанских солдата и 4 ра
нено. В секторах Фазилка, Джал
ло и Бхасин пакистанские войска 
укрепляли свои позиция.

КАРАЧИ. 23 ноября. (ТАСС). 
Как заявил вчера официальный 
пакистанский представитель в Ра
валпинди, индийские войска совер
шили новые нарушения соглаше
ния о прекрашении огня. В тече
ние нескольких дней индийцы веля 
стрельбу в секторе Никиал в Каш
мире. Кроме того, они рыли окопы 
в ряде других секторов. В секторе 
Джессор (Восточный Пакистан) 
индийские солдаты пытались про
никнуть на пакистанскую террито
рию. В результате завязавшейся 
перестрелки один индийский сол
дат был убит.
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ЛИРИЧЕСКИЕ РАЗДУМЬЯ
Я помню эту песню весной со

рок первого. С улицы врывались в 
окно запах сирени и цокот копыт 
по мостовой, седая старенькая 
учительница аккомпанировала на 
рояле, а Мила пела эту песню. 
Сейчас я уже забыл — была у 
нас репетиция или урок пения. 
Помню^только распахнутое окно,, 
светлый класс и нас — столпив
шихся возле рояля.

Мила— самая красивая девчонка 
в классе, и все мальчишки втайне 
были влюблены в нее. Голос у нее 
был тоже чудесный.

В далекий край товарищ 
улетает,

Родные ветры вслед за ним 
летят.

Любимый город в синей
дымке тает,

Знакомый дом, зеленый сад 
и нежный взгляд...

Мила пела, и всем нам каза
лось, что она поет именно про наш 
город, про его темный сад, что 
обрывается у реки, про булыж
ные мостовые, про старинные до
ма из серого камня... Мы все лю
били свой город — любили призе
мистые башни Иваногородской 
крепости, чугунные перила про
летов моста, нависший над рекой 
шведский замок. Сколько раз про
катывались на восток через наш 
город тевтонские полчища и 
сколько раз откатывались на за
пад под ударами русских ратей! 
Здесь впервые обменялись залпа
ми со шведами петровские полки,

и здесь, у стен нашего города, ро
дилась в боях Красная Армия. В 
память о суровых годинах храни
лись в городском музее чугунные 
ядра и полковые знамена, да еще 
напоминали о прошлом щербины 
от снарядов в стенах домов.

Каждую весну наш Старый го
род молодел — распускались на 
аллеях каштаны, расцветала си
рень, и десятки продавщиц цве
тов появлялись на его улицах. А 
в ту весну сорок первого он был 
особенно прекрасен: играло солнце 
в черепицах высоких кровель, зе
ленели сады, свежий ветер с 
Финского залива 
доносил запахи 
Балтийского моря.

До первого дня 
войны оставалось 
меньше месяца.
Война громыха
ла у наших границ, она была 
рядом, но мы не думали о ней. 
Лишь иногда, когда где-то на се
вере скрещивались и расходились 
в ночном небе светлые столбы про
жекторов, чуть тревожно стано
вилось на душе. Но мы еще не 
знали, что такое война. Когда те
бе нет шестнадцати, будущее 
представляется прямой и торной 
дорогой, по которой предстоит 
идти с развевающимися знамена
ми и песнями.

А если война?
Война вдали отсюда — отвеча

ла песня, которую пела Мила. А
город может спокойно спать и 
видеть сны, сады его могут зеле
неть. Когда же тот, кто, пройдя 
сквозь войну*, живой и невреди
мый вернется из далекого края в 
любимый город, все будет по- 
прежнему: знакомый дом, зеле
ный сад и нежный взгляд...

Но война сама пришла в наш 
дом и в наш сад. Она ворвалась 
с воем «мессершмидтов» и разры
вами фугасных бомб. Свернулась, 
пожелтела опаленная пожарами 
листва, знакомый дом стал грудой 
кирпича, а нежный взгляд поту-

лю его старинные потемневшие 
дома с затейливой резьбой на 
карнизах. Люблю тополя на Ле
нинском проспекте, и универси
тетскую рощу, и величественное 
здание института радиоэлектрони
ки __ и электронной техники. 
Люблю мелеющую реку, по ко
торой стремительно проносятся 
белоснежные «Ракеты», люблю 
сосны в Лагерном саду, люблю ти
хие окраины и шумные улицы. 
Я люблю этот свой второй молодой 
и старый город так же, как любил 
когда-то тот, где прошло мое дет
ство.

Л ю б и м ы й  г о р о д

скнел и померк от горя. Не мог
спокойно спать опаленный, 'раз
рушенный город, и не было мир
ных снов. Наша школа стала кир
пичным остовом, и многим из тех, 
что стояли тогда у распахнутого 
окна, никогда не исполнилось сем
надцать.

Все оказалось совсем не так, 
как в песне.

Сейчас я живу в другом горо
де. За тысячи километров от то
го. И этот второй город я тоже 
люблю. Люблю его новостройки, 
над которыми взметнули в небо 
свои руки великаны-краны, люб-

Мне скоро минет сорок. Хотя 
моя старшая дочь Оля, которая 
сейчас, как и я тогда, учится в 
восьмом, говорит мне иногда: 
«Папка, ты у нас еще совсем мо
лодой», на моих висках уже се
дина. И я уже начинаю забывать 
свое детство. Но недавно я вновь 
услышал песню про любимый го
род. Ту самую, знакомую и забы
тую песню, что пела Мила перед 
войной в сорок первом. Сейчас 
эту песню пела моя Оля. И я уви
дел, что она чем-то похожа на ту 
Милу. И вспомнил ту весну и тот

город моего детства и моей юно
сти.

Когда товарищ мой назад 
вернется,

Родные ветры следом
прилетят...

Нет, я уже никогда не вернусь 
в тот город: Потому, что его нет. 
Есть на его месте другой, новый, 
а того, старого города моего дет
ства нет. И я не хочу ехать ту
да потому, что, глядя на новый 
город, все равно буду вспоминать 
старый и мне будет очень тяжело. 
Пусть в моей памяти он навсег
да сохранится таким, каким был 

тогда.
Сейчас, глядя 

из окна на город, 
где я живу, на 
второй город моей

= = ^ =  жизни, я страстно 
" хочу, чтобы не

повторилось го страшное. Я 
не хочу, чтобы нашим де
тям довелось пережить то, что 
пережили мы. Не хочу, чтобы 
горькими были их воспоминания.

И я знаю — то страшное не 
повторится. Десятками городов и 
миллионами жизней уплачено за 
то, что мы были так наивны. Те
перь мы не те, что тогда. Мы ста
ли зрелыми. И не допустим.

...Я стою у окна и смотрю на 
ночной город. Приветливо мигает 
звездная россыпь огней. Тянут
ся. разбегаются и суживаются от 
уличных фонарей светлые лучи

ки. Далеко у горизонта протяну
лась гирлянда неоновых огней 
путепровода, промелькнули подо 
мной окна трамвая, и на мгнове
ние ослепительно вспыхнула голу
бая искра под его дугой. Мерно 
тикают в комнате часы. В пяти
этажном доме напротив одно за 
другим погружаются в мрак окна. 
Словно кто-то невидимый в ма
новение ока задергивает их све
тонепроницаемыми шторами. Од
ни, второе, третье, вот сразу два... 
Остались освещенными лишь ле
стничные пролеты, да в угловом 
окне на четвертом этаже упрямо 
не гаснет свет. Чей-то силуэт у 
лампы маячит за тюлевой шторой. 
Может быть, там сидит над кни
гой студент, может, молодая мать 
не может усыпить ребенка, а мо
жет быть, кто-нибудь, как и я, 
смотрит на свой спящий город...

Стих уличный шум. Проплыл 
последний зеленый огонек такси. 
Остановился у автобусной оста
новки, постоял и, не разыскав за
поздалого пассажира, поплыл 
дальше. Ночь. Тишина. Лишь 
бодрствует светофор, то зеленым, 
то желтым, то красным глазом 
поглядывая на пустынную улицу, 
да высоко в небе иогисли над го
родом огоньки на заводских тру
бах.

Мой любимый город, спи спо
койно! В. МАКШЕЕВ.

шшштшшт

В Т О Р А Я  П О Д Р Я Д  
ПОБЕДА СПАССКОГО

ТБИЛИСИ, 24 ноября. (ТАСС). 
В десятой партии матча претен
дентов на первенство мира по шах
матам Спасский, игравший белы
ми, на 42-.л ходу одержал победу.

На му жс к ом  
ша хм а т н о м

ТАЛЛИН, 24 ноября. (ТАСС). 
Сегодня при доигрывании неокон
ченных партий мужского шахмат
ного чемш оната СССР, не при
ступая к игре, гроссмейстер Штейн 
признал себя побежденным в пар 
тии против мастера Сахарова, а 
международный мастер Гуфельд и 
гроссмейстер Васюков согласились 
на ничью. Гроссмейстер Суэтин 
сдался мастеру Бухману, Микенас 
— Лявданскому. Мастер Хасин 
победил 1 россмейстера Симагина.

Партия Фурман ■— Тайманов, 
которая была пропущена в первом 
туре, отложена с лишней пешкой и 
преимуществом в ладейном окон
чании у Фурмана.

Спортивные вести
БАСКЕТБОЛ. Обладательницы 

кубка Европы, чемпионки СССР 
баскетболистки рижского «ТТТ» 
принимали у себя сборную Болга
рии и победили — 53:46 (23:23). 
Во встрече мужских команд спорт
смены рижского СКА также вы
играли у сборной Болгарии — 
98 76 (47 38).

ФУТБОЛ. Вслед за киевским 
«Динамо», венгерским «Гонведом» 
и шотландским «Селтиком» в чет
вертьфинал розыгрыша кубка обла
дателей кубков европейских стран, 
по футболу вышел клуб «Борус- 
сия» из Дортмунда. Выиграв на 
своем поле у болгарского ЦСКА 
(София) -  3.0, эта команда от
ветный матч в среду проиграла — 
2:4, но,- имея лучшую разность 
мячей, продолжит соревнования.

ХОККЕЙ В первом матче но
вого сезона сборная СССР по хок
кею, выступавшая в сильно обнов
ленном составе, потерпела в Праге 
поражение от сборной Чехослова
кии — 2:3.

(ТАСС).

«От всей души благодарим коллектив столовой за разнообра
зие блюд, вкусно приготовленные обеды и чистоту на рабочих 
местах...»

Не в книгу отзывов и предложений ресторана «Сибирь» или, 
к примеру, кафе «Молодежного» в Томске вписана эта искрен
няя сердечная благодарность.

Она и десятки других, не менее тепльГх и признательных, 
оставлены в столовой Клюквенского орса Ингузетского лес
промхоза. Далеко от областного центра, в небольшом таежном 
поселке стоит столовая.

Врачи, научные работники, студенты, словом, все, кто побы 
вал здесь в командировках, оставляют восторженные отзывы. 
«Свои», клюквенские, к чистоте и порядку давно привыкли и 
считают это само собой разумеющимся, закономерным.

Большинство благодарностей адресовано старшему повару 
Марин Николаевне Поповой. И когда знакомишься с ней, по
нимаешь, почему.

Мария Николаевна — чуткий и отзывчивый человек, хороший 
организатор и общественник, умелец и энтузиаст кулинарного 
искусства. В том, что работники столовой носят почетные звания 
ударников коммунистического труда, — большая заслуга Но 
повой.

От души делает она свое скромное, но трудоемкое дело. И 
так же от души благодарят ее посетители.

НА СНИМКЕ: М. Н. Попова.
Теьст и фото В. Ефименко, 

п. Клюквенна, Верхнекетский район.
«ИЙ*

Ч е т в  е р о б л и з н е ц о в
ЛАГОС, 24 ноября. (ТАСС). Четы

рех близнецов родила 30-летняя же
на лагосского шофера, домохозяйка 
Грэйс Юл. Новорожденные — три

мальчика и девочка — чувствуют 
себя хорошо. Четыре с половиной 
года назад в семье Юл родилось двое 
близнецов, а два года назад. — трое.

Ш к о л а  м у ж е с т в а
Давно окончилась война. Те, кто 

родились в первые послевоенные 
годы, уже стали взрослыми. Им 
хочется узнать больше, как можно 
больше о том, как, не жалея жизни, 
шли на подвиг советские люди, как 
отстояли они свободу и независи
мость Родины. Не ослабевает ин
терес к героическому прошлому 
народа, к подвигам своих сверст
ников и у людей среднего и стар
шего поколений. Они хотят знать 
все, до последней страницы, по
нять и осмыслить многое из того, 
что в те годы было туманным, до 
конца невыясненным.

Отсюда такой большой интерес 
зрителей к фильмам о Великой 

Отечественной войне, особенно к 
фильмам о героях незримого фрон
та— разведчиках. Сложнейшие, по
рой немыслимые ситуации, в кото
рые приходи гея попадать развед
чику, обстановка постоянного рис
ка, связанная с этой профессией, 
дёлают фильмы о советских чеки
стах произведениями высокого 
идейного навала, воспитательного 
значения, остросюжетными, дйна* 
минными, и увлекательными по 
форме. Именно таким и получился 
фильм «Игра без правил», создан
ный на Свердловской киностудии 
режиссером Я. Лапшиным по сце
нарию Л. Шейнина. Вот что гово
рит об этом фильме сам режиссер: 

«...Мы хотели создать не изби
тый, заштампованный детектив про 
«шшкшов», а фильм о достойных 
воспитанниках Дзержинского, ум
ных, волевых, идейных в самом вы
соком смысле этого слова».

Фильм рассказывает о событи
ях, развернувшихся в одном из го
родов советской зоны Германии в 
первые дни после окончания вой
ны.

Успеху фильма немало способ
ствовал подбор артистов. Главные 
роли исполняют такие выдающие
ся мастера кино, как М. Кузнецов, 
В. Добровольский, А. Толбузин. 
Всего на несколько минут появ
ляется артистка Д. Ритенбергс 
(Анна Вельмут), но она создает 
психологически углубленный образ 
американской разведчицы. Инте
ресна игра артистов О. Шпигель, 
В. Владимировой, В. Хохрякова. 
Новой гранью своего таланта пора
довала нас артистка Т. Карпова, 
ярко сыгравшая роль мнимой Эр- 
ны Вринкель.

Особенно хочется отметить ра
боту оператора В. Кирбижекова. 
Превосходно сделаны заключи

тельные кадры фильма: возвраще
ние домой советских людей, угнан
ных немцами на чужбину. Сцена

на мосту исполнена глубокого смыс
ла и драматизма. Ее нельзя смот
реть без волнения. Находки сопут
ствуют оператору на протяжении 
всего фильма.

Писатели, сценаристы и поста
новщики фильмов в последние го
ды не раз показывали в своих про
изведениях тех, кто способствовал 
опорочиванию честных советских 
людей, отражали обстановку., сло
жившуюся в органах госбезопас
ности в годы культа личности.

Фильм «Игра без правил» вновь 
возвращается к этой теме и рас
крывает ее убедительно и досто
верно. Перед зрителями три раз
ведчика — полковник Малинин 
(артист В. Добровольский), полков
ник Ларцев (эртист М. Кузнецов), 
и майор Ромин (артист В. Щег
лов).

Бездушен и жесток карьерист 
Ромин. Руками таких роминых со
вершалась расправа над оговорен
ными честными советскими людь
ми. Ромины страшны везде, на 
любом посту, но особенно в орга
нах, осуществляющих правосудие. 
И трудно сказать, сколько бы еще 
бед принесли они нашему народу, 
если бы. на пути у них ,нс станови
лись люди, подобные Ларцеву и 
Малинину, подлинные коммуни
сты и патриоты.

Поставленный в строгой, сдер
жанной манере, фильм производит 
большое впечатление правдой ха
рактеров героев, жизненной досто
верностью происходящих в нем со
бытий и столкновений.

Хочется сравнить этот фильм с 
другим произведением кино о раз
ведчиках. работавших в тылу у 
немцев, с фильмом «Хочу верить», 
созданным на киностудии имени 
А. Довженко.

Повесть Игоря Голосовского 
«Хочу верить» —хорошо знакома 
читателю. Это очень интересное 
произведение о девушке, которую 
считают погибшей и клеймят позо

ром как предательницу. Только 
неиссякаемая вера в человека за
ставляет журналиста Алексея Тро
фименко настойчиво искать следы 
Людмилы Зайковской, доказывать 
ее честность и преданность Роди
не.

Повесть вызвала интерес у чи
тателей. Ну, а фильм? Ведь кино 
располагает большим арсеналом 
замечательных художественных 
средств. Но фильм получился зна
чительно слабее, чем могли ожи
дать зрители.

Неясным, недостаточно вы
разительным получился в филь
ме образ разведчицы Людми
лы Зайновской, и в ._____
этом вина не столько 
артистки Е. Крупенни- 
ковой, сколько по
становщиков фильма.
В фильме много длин- 
нот, авторы его чрез
мерно увлекаются па
норамами больших и 
малых вокзалов, аэро
портов и просто зда
ний. Это отвлекает 
зрителя от развития со
бытий.

Показаны в фильме 
и наши современники, 
молодые' люди. Но ви
дит их зритель, глав
ным образом, на вече
ринках.

Сейчас на всех кино- 
установках области 
идет фестиваль филь
мов, посвященных ра
боте советских чеки
стов. В ближайшие дни 
зрители увидят «Игру 
без правил» и «Хочу 
верить». Желательно, 
чтобы разговор о них 
был продолжен на 
конференциях зрите
лей в кинотеатрах и 
клубах.

С. ПОЗДНЯКОВА.

БЙЭЛЕКТРИЧЕСКАЯ
Р У К А

МОСКВА. Прошедшее воскре
сенье у инженера Госстроя Петра 
Сесекина прошло очень удачно: 
его охотничьим трофеям мог поза
видовать любой следопыт — четы
ре зайца. Казалось бы, факт не из 
ряда вон выходящий. Но репорте
ров Фотохроники ТАСС он заин
тересовал неспроста: дело в том, 
что у Петра Григорьевича нет ле
вой руки. И тем не менее... он не 
только ловко управляется с ружьем 
в часы досуга, но и работает с 
чертежным комбайном в своем 
конструкторском бюро, ведет раз
личные вычисления с помощью ло
гарифмической линейки и т. п. Ра
дость жизни, труда человеку вер
нула биэлектрическая рука — не
давнее изобретение советских уче
ных.' Новый протез в значительной 
степени компенсирует утраченные 
функции конечности, позволяет 
инвалидам пользоваться разнооб
разными инструментами, управ
лять автомобилем и мотоциклом, 
чертить, вести записи, причесы
ваться, завязывать галстук, дер
жать стакан, пользоваться ножни
цами и т. д.

В конструкции протеза исполь
зован новейший принцип управле
ния — с помощью биотоков мышц. 
Усилие передается через микро
моторчик, питаемый миниатюрной 
батареей. Биэлектрическая рука 
обладает значительно более высо
кой функциональностью, чем все 
известные до сих пор конструкции 
протезов.

В настоящее время аппарат го
товится к производству в двенад
цати городах Российской Федера
ции. А приоритет советских уче
ных в деле создания протезов с 
биэлектрическим управлением при
знан во всем мире. Фирмы Англии 

Канады уже закупили в СССР 
лицензии на право изготовления 
этого аппарата.

Ученые Института протезирова
ния продолжают совершенствовать 
протез, возвращающий к активной 
жизни, творческой работе тысячи 
людей.

НА СНИМКЕ: эти миниатюрные 
электронные узлы помогают управ
лять биэлектрическими протезами.

(Фотохроника ТАСС). ,

J

ПОГОДА
26 ноября по Томской области ожидается 

облачная погода с прояснениями, местами сла
бый снег, ветер юго-западный, 5 — 10 метров в 
секунду, температура 4 —9 градусов мороза.

ИЗВЕЩЕНИЯ
В Томском отделении Союза пи

сателей РСФСР (проспект имени 
Фрунзе. 14) в пятницу, 26 ноября 
с. г , в 7 часов вечера, состоится 
встреча писателей с молодыми 
поэтами литературного объедине
ния «Голоса молодых» при газете 
«За кадры» политехнического ин
ститута.

В воскресенье, 28 ноября, в 12 
часов дня, в помещении Дома уче
ных состой гея творческая встреча

членов областного фотоклуба. В 
программе встречи: отчет члена 
правления фотоклуба В. Назина о 
знакомстве с фотовыставкой Союза 
общества дружбы с зарубежными 
странами «Золотые звезды столи
цы» и работой столичных фотоклу
бов.

В заключение ’состоится вруче
ние дипломов и грамот участникам 
IV областной выставки художест
венной фотографии.

Приглашаются фотолюбители.

По городу — облачная погода с 
прояснениями, слабый снег, ветер 
юго-западный, 5 —10 метров в се
кунду, температура 4—6 градусов 
мороза.

27—28 ноября—облачно с про
яснениями, местами слабый снег, 
ветер западный, 5— 10 метров в 
секунду. температура ночью 
10— 15 градусов мороза, при про
яснениях—18—23, днем — 8 —13 
градусов мороза.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

26 ноября — «Слава».
Начало спектакля — в 19 чае. 

30 мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Большой лал — «И гра без правил»
— У , 10-05, 12-50, 14-45, 16-40,
1835, 20-30, 22-25.
Малый зал — « К а к  вас теперь 
называть?» — 10, 12, 14, 16, 18 
20, 22.
Зал ки н о х р о н и ки  — «Что такое 
счастье» — 10, 12-10, 14-20, 16-30, 
18-40, 20-50.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «И гра без правил»
— 11-25, 13-20, 15-15. 17-10. 19-05, 
2J. На удлиненном сеансе демон
стрируется фильм «Куба — да». 
Для детей—сборник мультиплика
ционных фильмов — 9-25, 10-25. 
Зеленый зал — «И гра без правил»
— У. 10-55, 12-50, 14-45, 16-40,
18-35, 20 30, 22-25.

имени И. ЧЕРНЫХ 
Больш ой зал— «И гра без правил»
— 9-4J, 11-30, 13-20, 15-10, 17,
18-50, 20 40, 22 30.
Малый зал — « К а к  вас теперь 
называть?» — 9-20, 11-15, 13-30, 
15-05, 17 13-55, 20 50, 22-35.

«ПИОНЕР»
— «Волш ебный халат» —  10,
11-40. 13-20, 15. «С отрудник ЧК»
— 16 40. «Черные очки»  — 
18-Зо, 21-50. «М аленькие мечта
тели» — 20-30.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
—  «А ктер» — 15-30, 17-15, 19.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «Кругосветное путеш ествие»
— 17. 10. 21.

Сроч то требуются: ученики в
цехи, электромонтеры, слесари, 
автокрановщик, водители кар.

Обращаться: г. Томск 21, прос
пект имени Фру,азе, 240. отдел 
кадров. 3 —2

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
I СУББОТА, 27 ноября

17.00 Вам, малыши! 17.30. Очерк 
«Корреспондент Касьянов». 18.15, 
«Книги . Д и скусси и . Ж изнь». Коммен 
тируем профессор Я. Р. Кошелев. 
18.35 Пов' народная артистка СССР 
Белла Руденко. 19.10. «М ир за неде
лю». 19 25 Новая кинохроника. 19.35. 
«А м ериканский  балет на льду» (пер 
вое отделение). 20,40. Телевизионные 
новое™. 21.00. На экране — артисты 
Белорусской, кирка. «Будьте здоро
вы!»

ТОМСКИЙ
ДРАМАТИЧЕСКИЙ

ТЕАТР
27 ноября, в 11 час. утра 

спектакль для детей
Мэрия Клара Машаду 

«СОКРОВИЩЕ БРАЗИЛИИ» 
Сказка в 2-х действиях. 
Билеты продаются в кассе 

театра.

Детским яслям АТ? 25 требуют- 
я на постоянную работу повар, по 

мощник повара, воспитатели, няни 
сторож.

Обращаться: г. Томен 21, улица 
Сибирская, 105 «а», телефон
61-01 к заведующей.

Счетоводно-бухгалтерская школа 
ПРОИЗВОДИТ ПРИЕМ

на курсы счетоводов, бухгалте
ров и повышения квалификации 
старших бухгалтеров и операто 
ров.

Обращаться по адресу: г. Томск, 
переулок Макушина, 14.

МЕНЯЮ благоустроенную трех
комнатную квартиру в г. Салават 
Башкирской АССР на равноцен
ную квартиру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск 50, улица 
Неточная, 3, кв, 3.

Спецуправлению треста «Том- 
лесжелдорстрой» требуются: плот
ники, каменщики, электрики, авто
крановщик на кран марки К-51, 
заведующий складом.

Обращаться: г. Томск 9, улица 
Нижне-Луговая, 37 (маршрут ав
тобуса № 4, остановка «Простор
ный»). 2 — 1

Конторе «Горсвет» требуются 
электромонтеры и старший диспет
чер.

Обращаться: г. Томск 50, пло
щадь Революции, 2.

2 - 1

Строительно-монтажному управ
лению для работы в г. Томске й в 
отъезд требуются: инженеры и
техники — строители, инжене
ры и техники — механики по 
строительным машинам и обору
дованию, инженеры и техни 
ки — электрики, инженеры и тех
ники — сантехники, инженеры и 
техники—дорожники, инженеры 
сметчики, инженеры и техники— 
геодезисты, инженеры по эксплуа
тации железнодорожного транспор
та, инженеры-экономисты, инже
неры оо труду и зарплате, элек
тромонтеры.

Обращаться: г, Томск 4, улица 
Карташова, 17. 2 —2

Томскому кожевенному заводу 
требуются: инженер, техники ко
жевенного производства.

Обращаться: г. Томск, поселок 
Дзержинского, кожзавод.
_____________________  2 - 1

Срочно требуются кочегары.
Обращаться: г. Томск 27, Коль

цевой проезд, 20, отдел кадров.
3 - 1

Вновь созданному проектно-кон- 
структоргкому бюро областного уп
равления бытового обслуживания 
населения требуются на проектные 
работы: инженеры и техники—стро
ители, сантехники, механики-конст
рукторы и электрики; инженеры и 
тзхники—технологи швейной, обув
ной, мебельной, деревообрабаты
вающей промышленности и кир
пичного производства; инженеры- 
экономисты и механики по швей
ному и обувному оборудованию.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Батенькова, 3, комната 84 (зда
ние облисполкома), телефон 53-39

2 —1
Сысоевз Валентина Петровна, про 

живак-щчь f [, Томске 1, улица Мель 
чинная, 19 возбуждает дело о растор
жении бргка с Сыоойвым Александ
ром Семеновичем, проживающим в 
г. Томске 40, Иркутский тракт. 160.

Дело будет рассматриваться в на 
родном суде Ленинского района 
г. Том ,ка.
—----------------------- ■ »-

Кожевников Юрий Сергеевич, про- 
кивающий г I. Томске 23, улица Ста- 
поде-ювекая 25. возбуждает дело о 
оасторжении брака е Кожевниковой 
!алентйной Семеновной, проживаю- 
ней в г. Томске 20, улица Стадион
о в ,  6.

Дело будет рассм атривап ея в на- 
чодном луце Ленинского района 
г. Томска.

Томскому областному производ
ственному управлению по заготов
кам молока и молочной промыш
ленности Для работы в управлении 
срочно требуются: инженер-строи
тель, экономисты, машинистка 
и для работы в районах — стар
шие бухгалтеры на самостоятель
ный баланс.

Обращаться: г. Томск 21, улица 
Казанская, 36, телефоны 44-31 и 
37-03. 2— 1

Томскому управлению трамвая 
требуются на постоянную работу: 
компрессорщики, слесари, электро
слесари, слесари-механики, фрезе
ровщики, токари, кузнецы, разно
рабочие, сторожа (в охрану), элек
тросварщики, электромонтеры, сто
ляры, плотники, сантехники, сте
кольщики-кузовщики, кондуктора, 
вагоновожатые, рабочие пути 
(Последние обеспечиваются спец
одеждой).

Одинокие обеспечиваются об
щежитием.

Обращаться: г. Томск 21, улица 
Енисейская, 33, отдел кадров.

2— 1
Селиванова Валентина CepieeBHa, 

проживающая в г. Томске 41, улица 
Енисейская, 17. возбуждает дело о 
расторжении брака е Селивановым 
Юрием Гуръяновичем, проживающим 
п I. Томске 21, улица Шевченко. 23.

Дело будет оассматриватьея в на
родном вуде Кировского района 
г. Том- ка.

Еловиков» Нина Алексеевна, про
ж иваю щ ая в г. Томске 29, улица Гер
цен 1 . 9, яезбуждает дело о расторже
нии брака с Еловиковым Бориеом 
Николаевичем.

Дело будет пяесматриватьея в на 
родном «уде Кировского района 
г, Томска.

Сибирскому физико-техническо
му институту имени В. Д. Кузне
цова на постоянную работу требу
ются: инженер-радиоконструктор,
курьер, библиограф, библиотекарь, 
инспектор, умеющий печатать на 
пишущей машинке, истопник-убор
щица (оклад 78 руб. в месяц) и ко
чегары.

Обращаться: г. Томск, площадь 
Революции, 1, в отдел кадров, с 
3 до 5 час. вечера.

1ДДРЕС1
РЕДАКЦИЙ

■ь.томскь feel
п » л м . A E H U H A -O D I

Телефоны: ответ. секретаря —»
31 19, секретариата — 42-40; отде
лов: партийной  ж и зн и  — 52-23, идео
логическо го  — 47-45 и 42-46, пром ы ш - 
г с .ж о с т к .  строительства и транспор- 
а -  37-75, сельскохозяйственного

— 37-39 советского  строительства и 
быта — 37-77, писем и рабселько- 
оовской  сети — 37-38 и 31-47, и н 
ф ормации — 51-61, б ухгалтерии  и от
дела объявлений — 37-36, стеногра
ф истки — 52-02.

г . Том ск 50, типограф ия 
«Красно'* знамя».
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